

Don Bernardo Amer ha muerto



Datos biográficos

En la mañana del domingo, y casi repentinamente, rodeado de cariñosos y sinceros afectos, falleció nuestro querido y respetado amigo.

La triste noticia circuló veloz por la ciudad y por Mallorca entera, causando enorme y tristísima impresión; es que ella implicaba la desaparición de una figura preeminente, un hombre todo bondad y desinterés que vivió para hacer el bien y que no tuvo más preocupación que procurar el bienestar de los demás.

No tuvo, ni fué posible tuviese enemigos; y sus amigos fueron tantos como personas a él se acercaron. Desde el personaje más encumbrado al más humilde necesitado, en el señor Amer encontraron el apoyo solicitado; pero no nominal, sino efectivo; tal vez no exista otro ejemplo de voluntad e interés puestos al servicio de sus semejantes.

Cuanto fué, a su valer y méritos lo debió, y su paso dejaba una estela de simpatías que casi siempre se traducía en sinceras, y verdaderas amistades.

Hijo de familia modesta, en el trabajo buscó la satisfacción de las necesidades de la vida; y por su laboriosidad y competencia pronto destacó su persona en las oficinas del Estado donde prestaba sus servicios, recordándose como ejemplo a imitar su actuación en las Administraciones de Hacienda de Cáceres, Valladolid y Palma.

Sin vacilación alguna, y con desusada consecuencia, militó en las filas del partido liberal, cuyos jefes nacionales, apreciando su lealtad, valimiento y honradez, le confiaron los Gobiernos Civiles de Canarias, Tarragona y Gerona, al frente de los cuales desarrolló una tan acertada gestión, que le valió la gratitud de todos, exteriorizada elocuentemente no sólo por los elementos de las provincias en que ejercía el mando, sino que también por el Gobierno a quien servía.

Los distritos de Menorca y Manacor lo eligieron varias veces diputado provincial, y más que un representante político, fué un verdadero padre para el distrito; y a los electores los sirvió sin importarle el campo en que militaban.

Su conducta fué un semillero de grati-

tudes, que se exteriorizaron al elegirle dos veces Diputado a Cortes, y otras dos Senador del Reino.

Sus virtudes, sus aciertos, su innata simpatía, su lealtad y desinterés, y unas no frecuentes condiciones de ecuanime mando, le valieron el que fuese nombrado jefe local del partido liberal de Mallorca.

La labor y personalidad del Sr. Amer, no pasaba desapercibida en las altas esferas y en posición de la Encomienda de Isabel la Católica, se le honró con la Gran Cruz.

Fué hombre altamente caritativo, y quienes silenciosamente recibían de sus manos la limosna que enjugaba una lágrima o satisfacía una necesidad, forman falange.

Su amor a los pobres, a los menesterosos y a los humildes, le llevó a ocupar puestos en sociedades desde las cuales podía socorrer o remediar necesidades. Era vocal de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Vicepresidente 1.º de la Cruz Roja, y ocupó la Presidencia de «La Protectora», donde realizó fructífera y no olvidada gestión.

De la Memoria redactada con motivo de cumplirse las bodas de oro de «La Protectora» son las siguientes líneas, testimonio elocuente de la labor del Sr. Amer y de la estima en que se le tenía:

«D. Bernardo Amer, que durante los seis años de su presidencia, con sus constantes desvelos y exquisito trato, puede asegurarse transformó por completo la sociedad, imprimiéndola el calor de sus alientos y fué tal su amor en vez de la misma, que aún, siguiendo la humanitaria costumbre que voluntariamente se impuso, se acuerda de los socios más necesitados durante las fiestas de Navidad y de Pascua; altruismo que tiene demostrado en repetidísimas ocasiones y especialmente en 1870 cuando esta ciudad estuvo invadida por la fiebre amarilla, cuyos actos le valieron que el Gobierno de la Nación en Noviembre de dicho año le diera las gracias por el mérito que había contraído».

Fué Cónsul de Santo Domingo, vocal de la Junta de la «Isleña» y del «Crédito Balear», Comisario Regio de Fomento, y al fallecer ocupaba la Presidencia de la Jun-

ta de Gobierno de la «Sociedad del Alambrado por Gas».

Los momentos que le dejaban libre las múltiples preocupaciones de su vida pública, el señor Amer los consagraba a las ternuras del hogar doméstico, endulzando las amarguras de la vida el cariño de sus hijos y nietos. La vida familiar constituía un culto para nuestro llorado amigo, y en ella hallaba el necesario descanso a los trabajos que, en bien de sus paisanos, constante y cariñosamente realizaba.

Con el señor Amer, desaparece un ejemplar único en la vida de Mallorca. Un hombre todo voluntad y corazón, puesto exclusivamente al servicio de sus semejantes. En la labor que realizaba, difícilmente podrá encontrarse quien le sustituya.

Participamos del justo dolor, que por tan irreparable pérdida sufre Mallorca, y el partido liberal, y significamos a la distinguida familia del finado, y en especial a su hijo político, don Luis Pascual, la expresión de nuestro más sentido pésame.

El entierro

El domingo a las 7 y media tuvo lugar la conducción del cadáver del Sr. Amer a su última morada.

Sin exageración alguna puede decirse que fué aquel acto una evidente y claro demostración de las innumerables relaciones que se había conquistado el difunto jefe liberal.

Acacido en domingo el fallecimiento y con escaso tiempo para comunicar la noticia y sin periódicos que la propagasen, bastó que circulara de boca en boca para que centenares de personas acudieron a testimoniar su pésame por el fallecimiento.

Larguísimo rato duró el desfile por la casa mortuoria y entre los que acudieron estaban las figuras más relevantes de Palma, así en la política, como en los demás órdenes en que demostró su actividad el señor Amer.

Recibían el duelo en la casa mortuoria el Capitán General Sr. San Martín, el Gobernador Civil interino Sr. Llobera, el diputado a Cortes Sr. Alemany, la familia del finado, con el hijo político del mismo don Luis Pascual a la cabeza, y las figuras más salientes del partido liberal.

En el zaguan de la casa se situó un piquete de la Cruz Roja, de la cual era vicepresidente el Sr. Amer.

Terminado el desfile se organizó la comitiva fúnebre.

El ataúd fué llevado hasta el coche por miembros de la familia, del partido y otras personas.

Eran los que lo conducían don Luis Alemany, don Antonio Pou, don Juan March, don Joaquín Pascual, don Andrés Jaume, don Jaime M. Granada y don Benito Noguera, este último oficial de la Cruz Roja, y en representación de la misma.

Seguidamente se puso en marcha el cortejo.

Figuraban en él los asilados de la Casa de Misericordia y de las Hermanitas de los Pobres y las niñas de las Miñonas y del Temple.

Precedía la carroza fúnebre la [Cruz Alzada de la Catedral con el Clero y Cabillo, actuando de preste el Arcediano don José Vidal.

La presidencia del duelo la formaban, en primer término, el Capitán General señor San Martín, el Gobernador Sr. Llobera y el diputado Sr. Alemany; siguiendo otra formada por miembros de la familia y principales personajes del partido liberal, así como de las entidades en cuyas Juntas había cooperado el finado.

El ataúd iba envuelto en la bandera de la Cruz Roja.

Entre las coronas que se colocaron sobre el ataúd en el coche mortuorio figuraba una costeadada por un grupo de amigos políticos del señor Amer del sexto distrito. La leyenda de esta corona decía: «Recuerdo de los amigos del Café Taberner». Este establecimiento está situado en la esquina de las calles de Torrella y Cavallería.

Rodeaban el coche mortuorio porteros de las diferentes asociaciones de crédito, industriales y benéficas, a que pertenecía también el Sr. Amer.

El cortejo marchó por las calles de Morrey, Cort, Victoria, Conquistador, Borne, Mercado y Rambla.

Al pasar por Círculo Liberal se detuvo el coche y de aquella entidad se destacó la Junta Directiva de la misma que allí esperaba y depositó en el coche una corona, ofrenda póstuma al jefe del partido.

Los balcones del mencionado Círculo ostentaban negras colgaduras.

Al extremo de la Rambla se disolvió el cortejo, mas, antes de ponerse en marcha el coche hacia el cementerio, el piquete

de la Cruz Roja, que había seguido a la comitiva desfiló ante el féretro.

El acto de la conducción fué realmente una gran manifestación de duelo, en la cual tomaron parte comisiones políticas de algunos pueblos de Mallorca, que se habían enterado, telegráficamente, de la muerte del Sr. Amer, y habían venido a rendirle este póstero testimonio de adhesión.

El «Trinacria» continúa siendo festejadísimo en Barcelona.

Es una hermosa feria flotante, en la que se expone el trabajo de la industria italiana.

Pablo Iglesias dice que no se restablecerá la normalidad si no se restauran las garantías constitucionales.

Lacierva se duele de la campaña de la prensa.

—Creía que era una persona decente, ha dicho, y ahora voy resultando que no lo soy.

El Sr. Pascual dice que unido por lazos de parentesco con el Sr. Amer y por lazos de dependencia política es el menos indicado para dedicar un recuerdo, como el que se merecía, al Sr. Amer, que aún no siendo así poco podría añadir después de lo dicho por el Alcalde.

Por ello se adhiere a las palabras pronunciadas por la Presidencia y, en los dos conceptos expresados, agradece los elogios tributados al Sr. Amer.

En el Ayuntamiento

Se levanta la sesión en señal de duelo por el fallecimiento de D. Bernardo Amer

Sección de ayer

A las doce y cuarto el Alcalde D. Francisco Barceló y Caimari declara abierta la sesión, que es de segunda convocatoria y ordinaria.

Asisten los concejales Sres. Aguiló, Ruades, Moragües, Quintana, Roca, Salom, Fons, Obrador, Pou, Font, Oliver, Pascual, Barceló (don Bernardo), Ramis de Ayreflor, Bisbal, Ferrerjans, Liabrés, Trián, Comas, Villalonga y Muntaner.

Se lee el acta de la sesión anterior, y es aprobada.

Habla el Alcalde

El Alcalde, inmediatamente, usa de la palabra.

Tengo el sentimiento, dice, de comunicar a la Corporación Municipal el fallecimiento del Senador por Baleares, D. Bernardo Amer.

Las relevantes cualidades que adornaban al Sr. Amer fueron las que, paso a paso, le elevaron hasta los más altos puestos de la política; sus caritativos sentimientos le granjearon el aprecio de las gentes humildes; su celo en los cargos públicos que desempeñara le conquistó la admiración de sus conciudadanos; el Ayuntamiento ha tenido repetidas veces ocasión de solicitar y obtener del señor Amer gestiones benéficas para el país.

Del Sr. Amer puede decirse con toda justicia que es uno de los pocos hombres políticos que al desaparecer no deja enemigo alguno, ni lo tuvo en su vida.

Haciéndome intérprete del sentimiento general que ha producido la muerte del Sr. Amer propongo al Ayuntamiento:

Que se haga constar en acta el sentimiento de esta Corporación por la muerte del Sr. Amer.

Que una Comisión Municipal pase a dar cuenta de este acuerdo y a testimoniar su pésame a la familia del finado.

Que se suspenda la sesión hasta el miércoles en señal de duelo.

(Rumores de aprobación en los escaños.)

El Sr. Pascual

El Sr. Pascual dice que unido por lazos de parentesco con el Sr. Amer y por lazos de dependencia política es el menos indicado para dedicar un recuerdo, como el que se merecía, al Sr. Amer, que aún no siendo así poco podría añadir después de lo dicho por el Alcalde.

Por ello se adhiere a las palabras pronunciadas por la Presidencia y, en los dos conceptos expresados, agradece los elogios tributados al Sr. Amer.

Se acuerda levantar la sesión.

El señor Liabrés pide que en lugar de suspender la sesión hasta el miércoles, toda vez que no hay asuntos urgentes, se acuerde levantarla y dejar el despacho ordinario para la próxima sesión reglamentaria. Así se acuerda.

Y después de unas breves palabras del señor Quintana solicitando que a los funerales por el señor Amer asista una comisión oficial del Ayuntamiento, se levanta la sesión.

Visita de pésame

Terminada la sesión fué nombrada por el Alcalde la Comisión que, en nombre del Ayuntamiento, debía ir a testimoniar el pésame de la ciudad a la familia del señor Amer.

Dicha Comisión, presidida por el Alcalde señor Barceló e integrada por los concejales señores Fons, Roca Waring, Pou, Aguiló, Villalonga y Font y Monteros, se trasladó al domicilio que fué del señor Amer, siendo recibida por el hijo político del finado don Luis Pascual.

El Alcalde dió cuenta a este de los acuerdos que acababa de tomar el Ayuntamiento y en nombre del mismo le testimonió el pésame.

El señor Pascual agradeció la visita del Ayuntamiento, así como la actitud adoptada por éste con motivo del fallecimiento del señor Amer.

Telegramas

Don Luis Pascual ha recibido desde el fallecimiento del señor Amer numerosos telegramas y cartas de pésame, tanto de los pueblos de Mallorca, como de ciudades de la península.

Entre los telegramas recibidos figuran del obispo de Sión Dr. Cardona y del arzobispo de Valencia Dr. Reig; y además el siguiente del expresidente del Congreso don Miguel Villanueva.

«Dolorosamente sorprendido por desgracia que me arrebatara tan cariñoso leal amigo envíe sentidísimo pésame.—Villanueva.

NUESTROS COLABORADORES

CARTAS DE SUIZA

De porque no me meto a explicar la última crisis.—Como se recluta la diplomacia suiza.—Incompatibilidad entre diplomacia y sombrerería, en España.—Quédense las cosas como estan.

Los periódicos que de España recibimos, todos ellos serios, y de lo mejor informados, vienen mustios y caribacostecidos. Confiesan que la solución del problema político les ha sorprendido desagradablemente. Esperaban otra cosa: crisis, formación de un ministerio impolítico, quiero decir ageno y superior a las pandillas políticas, en el que hombres respectables representasen a la señora opinión pública de la que todos hablan y a la que no he tenido el gusto de conocer todavía, apesar de que mi carrera periodística va siendo a estas horas, de las larguitas.

Me sorprende la sorpresa de los periódicos. Hace tiempo que sabía yo lo que iba a pasar. Hubiéralo dicho sin rodeos, muy a las claras, según mi costumbre, si no supiera, por propia experiencia, los inconvenientes que tiene para el escritor sincero hablar claramente.

El primero es que no le creen.

El segundo es que el empresario y la compañía que ante el vulgo (el cual ya se sabe que es necio) representan la comedia política, caen sobre el destripa-cuentos con todo su poder y furia.

El tercero, es que al destripa-cuentos amante de la verdad, no le defiende nadie de la brutal agresión. Los explotados y engañados se encogen, huyen, dejan hacer. Su única acción es quejarse y murmurar.

Como de los escarmentados nacen los avisados, callé lo que sabía. Pensé

por otra parte, que algo se sospecharía por ahí. Pero nada. No se sospechaba siquiera.

Y de tal manera me maravillo que ya la malicia me susurra al oído:

—No lo creas! Esa sorpresa es fingida. Algo se sabía, pero no osaba nadie decirlo antes, ni tampoco hay quien se atreva ahora a declararlo.

Y yo me digo a mi mismo: —¿No sabían nada? ¡Necios! ¿Lo sabían y no osan darse por enterados? ¡Cobardes!

¡Cualquiera se atreva a librar una batalla con semejante ejército detrás!

Dejo los periódicos españoles y tomo uno suizo: del mismo Friburgo.

En el leo:

«El Departamento Político (Ministerio de Estado, que diríamos en España) ha propuesto al Sr. Pfyfer, de Lucerna, para el cargo de Ministro de la Confederación en Varsovia.

«El futuro ministro es al mismo tiempo el propietario del Grand Hotel National de Lucerna, en el que habitaban el Rey Constantino y el Emperador Carlos. Es, además, presidente del Consejo de Administración de los Hoteles Ritz de París, Londres y Nueva York. Tiene en el ejército el grado de coronel».

¡Pásmese ahora el lector de la diferencia que va de esta democrática Suiza a esa aristocrática España! Pero antes de pasmarse tenga entendido que la democrática Suiza es de la buena, y la aristocracia que le cuelga a



EL EXCELENTÍSIMO SEÑOR

DON BERNARDO AMER Y PONS

*Caballero Gran Cruz de Isabel la Católica, Senador del Reino, Presidente de la "Sociedad Alumbrado por Gas",
Vicepresidente primero de la Cruz Roja, Vocal de la "Caja de Ahorros y Monte de Piedad" y
Jefe local del Partido Liberal de Mallorca*

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su hija, hijo político, nietas, hermanas, hermano y hermana políticos, primos, sobrinos y demás familia, al participar a todos sus conocidos tan sensible pérdida, les suplican una oración para el alma del finado, y que se sirvan asistir al funeral que tendrá lugar hoy a las once en la Santa Iglesia Catedral Basilica.

No se invita particularmente.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispo de Sión y Arzobispo de Valencia y los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, Menorca, Lérida y Santa Cruz de Tenerife, se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

España (temerariamente en opinión de los más de los que me lean) de lo peor en su género. La democracia buena es la que abre camino a todas las capacidades, venga de donde viniere. La aristocracia mala es la producida por la selección al revés, que atribuye a unas carreras y profesiones preferencia sobre otras, y admite en las tenidas por más nobles a un jugador, a un bebedor empederado, a un sujeto plagado de deudas representativas de su mal vivir, pero rechaza con menosprecio a un buen muchacho, inteligente e instruido, por ser de humilde origen.

Ya sé que ninguna ley impide al ciudadano español seguir tal o cual carrera, pero el ascenso que no cierran los preceptos legales le impide, o por lo menos le retrasa lo que se llama espíritu de cuerpo.

La vida de profesión de general y hostelero no creo fuese bien acogida en el generalato español, en el que yo conozco otras duplicidades que aquí, en Suiza, no serían probablemente admitidas.

Pero ¿hostelero y Embajador? Eso jamás lo toleraría nuestro significativo cuerpo diplomático. ¿Y si por añadidura el hostelero aventajaba en perspicacia, tacto y saber a los señores de la carrera, ventaja, por cierto al alcance de cualquier mortal? ¡Ah! Entonces el escándalo sería enorme, la protesta unánime y vehemente y la eliminación del individuo superior cierta.

Hace poco más o menos 15 años hubo en el Ministerio de Estado unas oposiciones. Presentábase, entre otros, un muchacho (a quien después conocí en cierta Legación) bastante despejado, pero hijo de un industrial. Pertenece al tribunal cierto jefe de sección del Ministerio, conocidísimo por su incapacidad y su soberbia tan grandes que le hacían aún más ridículo que odioso.

—Me parece que se cansa V. inútilmente.

—¿Por qué?

—¿Cómo quiere V. seguir la carrera diplomática siendo hijo de un sombrero?

—A pesar de lo cual el muchacho sacó plaza. Buenas aldabas tendría. Cierzo que el personaje de referencia no gozaba aún del favor incontrastable que consiguió más tarde.

Esta incompatibilidad entre la som-

brería y la diplomacia no podría invocarse en Suiza. El ejemplo del hostelero Ministro en Varsovia, lo declara elocuentemente.

El resultado es un cuerpo diplomático con menos pretensiones pero con más eficacia. No creo que la diplomacia suiza se hubiera dejado escamotear Tánger como le ha sucedido a la española. Aunque a decir verdad como el problema de Marruecos, y más especialmente el tangerino, poco tenía de diplomático, pues era un caso notable de Geografía humana, en el que a la Santa Cifra, no le tocaba intervenir (y muy poco a las armas, digámoslo de paso) sucedió con él lo que habría sucedido si a un director de orquesta le hubiesen confiado la dirección de cualquier gran trasatlántico: que embarrancó el barco apenas salido del puerto.

Embarrancada está España en Marruecos y ya no hay quien la desembarranque.

Volviendo a mi tema digo que de todos los miembros del pobre Estado español el diplomático es el más enfermo, pero que me abstengo por ahora de exponer el mal, sus causas y los remedios consiguientes. Quéjense por ahí de la incompetencia de Quiñones de León (Qui-Quí, le llaman los políticos y diplomáticos, según cuenta EL DIA). Peores los hay en la colección, empezando por el de Londres, pero entrar a fondo en la materia sería plantear el más esencial de todos los problemas de la política española.

Quédese para cuando haya en España algo más que quejumbrosos y marmuradores.

Entre tanto, como el público así constituido todo se lo merece, habrá que dejar las cosas como están.

GONZALO DE REPARAZ

Friburgo, Julio 1921.

Notas al día

EL EXPEDIENTE.—En las columnas de este periódico, dábase cuenta días atrás de la queja formulada por los vecinos del barrio del «Jonquet» por el hedor que despiden las aguas que lamen las orillas del puerto de Palma en aquella zona, y de la decisión del Gobernador civil interino, nuestro buen amigo don Pedro Llobera, de poner inmediato remedio al mal y peligro denunciado.

Cualquiera hubiera creído que, a las pocas horas de aquella reclamación y del propósito anunciado, hubiera aparecido en aquel lugar una draga que lo limpiara de fétido fango o una numerosísima brigada de operarios que llevara a cabo aquel natural y necesario saneamiento. Nada de esto ocurrió, no hubo sino una visita a una burocrática dependencia y el ofrecimiento de que se redactaría el oportuno proyecto, y luego de reclamados los informes necesarios, sería remitido a la Superioridad para su aprobación, lo cual con mucha influencia y la debida consignación podría tal vez lograrse... allá por el año 1950. Esto último no se dijo claramente, pero se dejó traslucir.

Bien estaría el procedimiento, si mientras tanto llega la autorización para la inaplazable obra de saneamiento dispusiéramos de un Ser que, al igual que Josué al mandar al Sol que se parara en su carrera, pudiera decir: ¡Detente, hedor, yo te lo mando; absteneos, microbios, de vuestra dañina labor, yo os lo ordeno! Pero como en este siglo, lo imposible no se realiza, lo más acertado hubiera sido proceder inmediatamente a la limpieza reclamada, y luego, y con toda tranquilidad, instruir el expediente necesario. Esta conducta siguieron los norteamericanos en Francia durante la finida guerra, para la construcción de puertos, líneas férreas y campamentos y ello les dió excelente resultado, ayudándoles eficazmente a obtener la victoria.

Sigamos el ejemplo; aprendamos a prescindir del expediente, y mucho habremos ganado en favor de la rápida solución de lo que interesa a la vida de los pueblos.

30 años atrás

12 Julio 1891.—Presidida por don Lorenzo Muntaner celebra sesión pública la Academia de Medicina para investir como académico de número al Dr. D. Eugenio Losada.

Este lee un trabajo sobre el «pretendido dualismo entre la medicina antigua y la moderna».

Contesta al discurso del señor Losada el académico don Francisco Sánchez.

Gobierno Civil

En su entrevista de ayer mañana con los periodistas, el Gobernador interino don Pedro Llobera manifestó que había celebrado una entrevista con el representante del gremio de exportadores de polliceria, quienes solicitaron autorización para embarque.

Ofrecieron que en adelante se expendiera dicho artículo con una baja de dos reales y medio por kilo sobre los precios en vigor; y el Gobernador tomó nota de esta promesa para, cuando sea cumplida, obrar en consecuencia.

Respecto a la reunión del gremio de tahoneros que debía tener lugar esta mañana a las once, nos dijo el Gobernador que había circulado los oportunos avisos para que tenga lugar de 12 y cuarto a 12 y media.

Este aplazamiento es debido a que a las once tendrán lugar los funerales para descanso del alma de don Bernardo Amer a los cuales asistirán el Gobernador y el Alcalde, que deben asistir también, como dijimos, a dicha reunión.

En cuanto al foco de infección existente cerca del Jonquet, nos dijo haber visitado aquel lugar y como quiera que también el hedor proviene de desembocar en aquel punto la acequia colectora de aguas sucias de la barriada de Santa Catalina, indicará el señor Llobera la conveniencia de que se construya un sifón que vaya más adentro del mar.

Ello será sin perjuicio del muro y explanada de que hablamos, cuya obra será relativamente fácil por tener próximos a aquel punto materiales para rellenar la explanada, como son los procedentes del desmonte del glacis de Santa Catalina.

El Alcalde de Campos ha cursado una comunicación al Gobernador, desmintiendo sea cierta la existencia de la epidemia variolosa en el ganado lanar de aquella villa.

Los términos en que viene redactada la comunicación han motivado que el señor Llobera le haya contestado con otra energicamente redactada.

Además, el Gobernador enviará a dicha villa al Inspector de Higiene Pecuaria para comprobar lo que haya de cierto respecto a la enfermedad variolosa.

Uno de los reporteros presentes pidió al Gobernador si había prohibido o autorizaba realizar los desmontes de Porto-Pi por medio de barrenos de dinamita, a lo cual manifestó el señor Llobera que, tratándose de una cuestión técnica, antes

de adoptar resolución alguna, quería consultar con aquel a quien competía.

Respecto al conflicto obrero de Porto-Pi nos manifestó que su actuación se había limitado como medida preventiva a enviar allí fuerza de la guardia civil.

Que ayer, lunes, por la mañana había allí fuerzas para prevenir cualquier desorden pero que nada ocurrió.

Y que aunque en dichas obras no se trabaja según informe que le han dado sus subordinados resulta que un 80 por 100 de los obreros parados desean trabajar y que solo el restante 20 por 100 son los que hacen que los demás no trabajen.

Finalmente nos dijo el señor Llobera que había estado a visitarle la Junta de la Sociedad de oficiales barberos, denunciándole que la peluquería establecida en el Círculo Mallorquín no cumple con lo que respecto a los establecimientos de barbería acordó la Junta de Reformas Sociales, pues se trabaja en horas que las demás peluquerías no lo hacen.

El Gobernador indicó a los comisionados que le formulen la reclamación por escrito y entonces dará a ella el curso oportuno.

Así ofrecieron hacerlo los visitantes.

Del Carnet

El domingo salió para Barcelona, desde donde se trasladará a Madrid y París nuestro distinguido amigo el Marqués de Zayas, a quien acompañan su señora esposa y sus bellas hijas Inmaculada y Pilar.

En Madrid se unirán a los marqueses de Zayas su hijo don Miguel, quien acaba de obtener el grado de segundo teniente de Infantería, y su sobrino don José Ramón de Bobadilla.

En el vapor «Rey Jaime I» salieron anoche para Barcelona don Ramón Ribalta, don Mateo Gamundi, don Pedro Alomar, don Angel Garcia, don Juan Vidal, don Gabriel Martorell, don Juan Marroig, don Antonio Riera, don Juan Petit, don Juan March, don Feliciano Monlau, don Pedro Seguí, don Bartolomé Canals y señora y don José Mulet.

En el vapor «Mallorca» llegaron ayer de Barcelona don Jacinto Andreu, don Bernardo Obrador, don Pedro Socias, don Mateo Palmer, don Rafael Castro, don José Pérez, don Gabriel Mesquida, don Santiago Sans, don Antonio Pou, don Ramón Dalmau, don Salvador Perick, don

Angel y don Juan Rodés, don Jaime Ma...

Han salido para Barcelona, desde cuya...

La próxima semana tendrá lugar la...

En el vapor «Mallorca» embarcaron pa...

Anoche salieron para Barcelona nuestro...

Anoche salieron para Barcelona en el...

Cuestiones sociales

La Metalúrgica

Esta sociedad ha tomado el acuerdo de...

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Días 10 y 11 Julio

Entradas.—Domingo 10.—Procedente...

—Procedente de Ibiza, el vapor correo...

—Lunes 11.—Procedente de Barcelona...

Salidas.—Domingo 10.—Para Barcelo...

Lunes 11.—Para Barcelona, a las 8'30...

—Para Ibiza, a las 10 de la noche, el...

Crónica del puerto

Después de haber descargado en el...

—El vapor «Isleño», a su llegada de...

El vapor «Belver» esta semana hará...

Servicio de vapores

MARTES

- De Palma para Barcelona a las 18. De Mahón para Barcelona a las 17. De Ibiza para Valencia a las 20. De Alicante para Palma a las 13. De Alicante para Ibiza a las 13. De Palma para Ciudadela a las 19. De Ibiza para Palma a las 24. De Ibiza-Formentera a las 9. De Formentera-Ibiza a las 12.

Servicios de la Guardia civil

Suicidio

Esta mañana en el Gobierno civil se ha...

De las averiguaciones practicadas resulta...

Al lugar del suceso acudió, además del...

Cazador furtivo

En Pollensa, la Guardia civil ha reco...

Pastoreo abusivo

En Santany han sido denunciados dos...

Reyería.—Herido

La del puesto de Ibiza comunica que el...

El Prats infirió a su contrincante cinco...

El herido fué conducido al hospital de...

El agresor fué detenido y encerrado en...

Una criatura perece ahogada.

En La Puebla, el día 8, a mediodía,...

En ocasión de hallarse los consortes,...

Esta, que fué abandonada por la referida...

Al percibirse sus padres corrieron en...

El suceso ha producido consternación.

Abuso

En Santany ha sido denunciado un...

Intento de violación

Comunica la Guardia civil de Santanyí...

El hecho tuvo lugar en el camino in...

Perros sin bozal

En Andraitx y Campos han sido denuncia...

Las cuevas dels Hams

Ha circulado con insistencia por esta...

Desearios de informar al público del...

El origen del percarce es el siguiente:

El origen del percarce es el siguiente:...

Deportes

Excursión motociclista

Anteayer, domingo, conforme anunciá...

Los excursionistas, que ascendían a...

La comida, que era espléndida, la su...

Los excursionistas, muy agradecidos a...

Llamó la atención de los excursionistas...

Los aficionados don José M.ª Taronj y...

Los señores Darder hermanos están or...

Carrera de cien kilómetros

Se inauguró en el parque de Barcelona

Advertisement for D. Guillermo Mesquida Mora, Almacenista de Vinos, announcing his death on July 9th and funeral details.

la serie de manifestaciones organizadas...

Ocho fueron los corredores que se pu...

Lucha hubo poca; el joven y notable...

Marcelino Llopis, que también lució...

Bayona-Luchon era una rudísima eta...

Entre los diez primeros llegados figu...

En la clasificación general figuran:

La séptima etapa es menos dura que la...

Los excursionistas, que ascendían a...

Se la extrajo con vida, siendo asisti...

El guardia urbano dió inmediatamente...

También se personaron en el lugar de...

Anteayer, domingo, a las diez de la...

Presidió el acto de apertura el Presi...

Se procedió inmediatamente al nombra...

Luego se nombró la Comisión revisora...

Maria Alsina, don Ignacio Ferretjans, don...

La Mesa definitiva quedó constituida en...

Esta tarde proseguirá sus tareas el Co...

GUARDIA DE SEGURIDAD.—Por los Guardi...

Por el Guardia del Cuerpo de Seguri...

DE HACIENDA.—En la Intervención de...

LA CRUZ ROJA.—El domingo fué cura...

AGRADECIMIENTO.—Hemos recibido una...

MUJER MULTADA.—Por el Alcalde ha...

DENUNCIA.—Varios vecinos del Molin...

LLAVES EXTRAVIADAS.—En poder del...

ROBO DE DINERO.—La policía ha dete...

BANDA MALLORQUINA.—Programa de...

1.º Paso doble «El Gato Montés» Pe...

2.º «Sebastiano el Marquesito» Can...

3.º «Bufuelos de Viento» serenata hu...

4.º Vals «Gratitud» San Miguel.

5.º Fado «Perfecto Casado» Alonso. 6.º Paso doble «Las Majas de Talave...

Religiosas

Santos.—San Juan Gualberto. Nació en...

Entró de novicio en el Monasterio de...

Así vivía en su amada soledad cuando...

La abadesa de San Hilario le hizo don...

Por su gran santidad se hizo venerar...

Continúan en la iglesia-convento de la...

En la iglesia de Montesión, a las ocho...

Durante el día de hoy se puede ganar...

En la iglesia de los Hermanos Carmelitas...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

En la iglesia de la Novena dedicada a...

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID Noticias

Manifestaciones de Lacierva

La exportación del aceite.—El puerto de Ceuta.—El plan de reconstitución nacional y el Congreso de ingenieros

Madrid 11 a las 14'45.—Esta mañana el señor Lacierva ha despachado con el Rey. Su permanencia en Palacio ha sido más breve que de costumbre.

El Ministro de Fomento ha hablado después con los periodistas.

Les ha negado que haya concedido bonos de exportación de aceite diciendo que la primera concesión que hizo fué para los fabricantes y cosecheros.

Refiriéndose a la campaña de los periódicos dice que le ha lastimado mucho, pues antes,—ha dicho—me creía una persona decente y ahora voy resultando que no lo soy.

Añadió que había puesto a la firma del Rey una R. O. autorizando a la Junta de Obras del Puerto de Ceuta para emitir la segunda serie de obligaciones del préstamo de 100 millones de pesetas, al tipo de 84 por 100.

Luego facilitó una nota oficiosa en la que se manifiesta que el pasado viernes visitó al Presidente del Consejo la Junta Directiva del Instituto de Ingenieros Civiles entregándole una solicitud en la que se expone que ha llegado el momento de formalizar el plan de reconstitución nacional, estudiado con el debido orden y detenimiento, pero orientado hacia las conclusiones que aprobó el Congreso de Ingeniería para que, aplicando con un método gradual y persistente a su ejecución los recursos de que la nación disponga, se obtenga la debida eficacia.

Política

Una petición de un diputado

Madrid 11 a las 9.—El diputado por Cadiz señor Lazarraga ha dirigido una petición al señor Lacierva en el sentido de que se restablezcan los servicios de trenes volviendo a circular el expreso de Cadiz.

Lacierva visita las obras del canal de Lozoya

Madrid 11 a las 9.—El ministro de Fomento señor Lacierva ha visitado las obras del canal de Lozoya enterándose de las que comenzarán el otoño.

Se hará una emisión para un préstamo de 40 millones para evitar que Madrid se quede sin agua como sucedió el año pasado.

Las obras durarán cinco años.

El conflicto del pan agravado

Madrid 11 a las 11.—El Alcalde de Madrid Conde de Limpías, ha manifestado que el conflicto del pan se había agravado considerablemente debido al modo como ha sido resuelta la última huelga.

Manifestaciones de Bugallal sobre el terrorismo

Madrid 11 a las 23.—El ministro de la Gobernación ha hablado con los periodistas sobre la cuestión social haciendo notar el haberse presentado en Barcelona una nueva forma social de bandolerismo consistente en asaltos a autos y carros que cruzan las carreteras conduciendo el semanal.

En una nueva forma de cotizar.

El reportaje ha contestado: realmente.

El ministro continuó diciendo que prácticamente es difícil distinguir a los verdaderos culpables, pero en teoría es fácil.

Recuerda que a raíz del petardo de Málaga se desterró a algunos obreros y originó una campaña pidiendo su vuelta a Málaga, contra la opinión de las autoridades, temerosas de la reproducción de los desmanes.

La vuelta de los obreros a Málaga coincidió con el encuentro de varios explosivos.

Quizá sean diferentes los desterrados de los autores del hecho.

Igual ocurre en Barcelona con Segui respecto a sus efectos perturbadores.

Los proyectos del señor Lacierva

Madrid 11 a las 23.—Recíbense telegra-

mas pidiendo que se pongan en práctica los proyectos del señor Lacierva.

Algunos piden que se pongan en práctica por decreto, pero la mayoría piden que sea con el concurso de las Cortes.

Muchos piden la derogación de los decretos de saltos de agua.

Manifestación de Allendesalazar

Madrid 12 a las 0'30.—El señor Allendesalazar ha dicho que se han regularizado los depósitos de carbón, cubriéndose las necesidades del momento.

Nuevo Subsecretario

Madrid 12 a las 0'30.—Probablemente será nombrado Subsecretario de Hacienda don Jerónimo Moral, Director General de la Deuda.

Consejo

Madrid 12 a las 0'30.—El miércoles por la tarde habrá Consejo en la Presidencia para preparar el que habrá el jueves en Palacio bajo la presidencia del Rey.

Carta de Pablo Iglesias

Madrid 12 a las 2.—Pablo Iglesias publica una carta en el periódico «El Socialista» sobre la suspensión de las garantías.

Cree que el medio más positivo para conseguir la normalidad estriba en el restablecimiento de aquellas.

El conflicto minero de Asturias

Madrid 11 a las 22'30.—Por el Ministerio de Fomento se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

Las representaciones obrera y patronal puntualizaron ante los Ministros de Fomento y Trabajo sus respectivos puntos de vista en la forma siguiente:

La representación obrera reclama el aumento de salarios en cierta cantidad contando con los auxilios ofrecidos por el Gobierno en cuanto al desenvolvimiento de las cooperativas y a abaratamiento de las viviendas.

La representación patronal manifiesta que la situación de la industria hullera impide ninguna elevación previa de los salarios; ofrece aumentarlos en proporción a la intensificación y rendimiento obrero, destinando dos terceras partes de la economía que se obtenga a la mano de obra, remunerando especialmente a los obreros jefes de familia.

Ofrece también, para la mejora inmediata de los jornales, el auxilio debido por el Gobierno a la industria minera mediante la supresión de los arbitrios extraordinarios establecidos durante la guerra.

Los delegados extranjeros, al rehuir su intervención sobre este extremo, expusieron su juicio sobre la situación de la industria hullera la cual difiere de la relatada por la representación patronal.

Entiende que por no ajustarse a la realidad, los datos ofrecidos por los patronos pueden, pues la industria lo permite, elevar los salarios aceptando como solución la elevación ofrecida en relación con el aumento de la producción.

La representación patronal insiste en la exactitud de los datos que dan idea de la situación actual.

Entablada la discusión, y puesta de manifiesto la disparidad de las manifestaciones en cuanto a los datos, el Ministro de Fomento de acuerdo con el de Trabajo y recogiendo las ideas verdaderas durante la discusión, propuso y fué aceptado por las representaciones, la designación de una comisión técnica integrada por ingenieros de minas al servicio del Estado que hayan dirigido explotaciones mineras de importancia durante 6 años, para que informen el extremo relativo a los precios y coste de subsistencias, jornales y régimen de viviendas comparado con los de años anteriores, y orienten las resoluciones que puedan adoptarse.

La comisión se trasladará a Asturias para el mejor cumplimiento de su cometido.

«La Libertad», contra Lacierva. —La exportación de aceite. —Una historia de millones

El periódico «La Libertad», en la campaña contra Cierva, alude a lo que está pasando en Tarragona con los bonos de exportación de aceite, calificándolo de verdadero Panamá.

Dice que el Gobernador civil, amigo de Cierva, de acuerdo con la Cámara agrícola ha invitado a los productores a presentar las declaraciones juradas y a facilitar los bonos de exportación, a pesar de que en aquella capital no existen tales productores, porque los de Tortosa y Reus tienen sus Cámaras respectivas, habiéndose declarado cantidades fabulosas que ha sido imposible comprobarlas.

Los primeros exportadores de Cataluña acudieron, declarando que hicieron el resultado de la concesión de bonos y que se empezaron a pagar a 60 céntimos kilo, cotizándose después con notable baja, con lo que exportáronse nueve millones de kilos de aceite.

El exportador preferido escribió a Cierva, claramente, relatando una historia picaresca, no sabiéndose si el Ministro había tomado determinaciones o sea que al denunciante se le haya reconocido la existencia de ocho millones de kilos para que pueda exportar ochenta.

Acaba pidiendo se ordene la inmediata inspección comprobatoria de tales extremos.

El director de un periódico es vigilado.—Luego es cacheado y detenido.—Suceso misterioso

Madrid 11, a las 14'45.—Por orden del Director General de Seguridad fué sometido a una cuidadosa vigilancia por la policía el director del periódico «La Tarde» de Barcelona, don Fernando Pintado.

La orden de vigilancia dada por el Director General obedecía a la denuncia que aquél había recibido de que el señor Pintado estaba amenazado de muerte.

Durante 48 horas los agentes de Seguridad le vigilaron.

Luego el periodista rogó a aquellos que se retiraran por no temer ya que le sucediere nada.

Los agentes se negaron a acceder a la pretensión del periodista, aconsejándole que lo solicitase de la Dirección General del comisario de policía señor Maqueda.

Hízose así; mas los agentes quedaron sorprendidos al ocuparle después de un cacheo que le practicaron, una pistola que dijo llevaba para su defensa personal y un pase del Congreso extendido a nombre de don Manuel Alvarez, corresponsal de su periódico en Madrid.

A consecuencia del cacheo, manifestáronle los agentes que había de pagar una multa de 25 pesetas.

Como el periodista no las tenía entonces a la mano, ni se le permitió recurrir a su familia ni a los amigos, fué detenido por la policía y atado, codo con codo, se lo llevaron preso.

El periodista fué encerrado en la cárcel donde ha permanecido desde el día cinco.

Notas de Palacio

Madrid 11, a las 9.—Han jurado su cargo los gentiles hombres baron de Montolar y don Juan Servet.

Ha cumplimentado a S. M. el Rey el vice-almirante Aznar que marcha a tomar el mando de la escuadra.

Llegada del infante don Carlos

Madrid 11, a las 9.—Ha llegado en el expreso de Andalucía el infante don Carlos procedente de Chipiona.

Se traslado directamente a Palacio para cumplimentar a S. M. el Rey, dirigiéndose después a su residencia de la calle de Fernando el Santo.

Por la noche saldrá para Valladolid con objeto de asistir a la entrega del Real despacho nombrando alférez a un hijo del infante don Alfonso de Borbón.

El acto se celebrará mañana bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El reglamento de la Escuela Nacional de Correos.—Las vacantes de topógrafos

Madrid 11, a las 9.—«La Gaceta» inser-

ta el reglamento de la Escuela Nacional de Correos.

También publica otra disposición referente al cubrimiento de 40 plazas de topógrafos terceros, con la categoría de oficiales terceros de administración.

El coronel Losada restablecido

Madrid 11, a las 19.—Completamente restablecido de las graves lesiones que sufrió en la catástrofe de Villaverde ha sido dado de alta, en el Hospital del Buen Suceso, el coronel Losada director de la Academia de Infantería.

Dicho señor ha salido hoy para Zaragoza.

La reina agasajada

Santander 11, a las 19.—Ayer S. M. la reina doña Victoria salió de paseo siendo agasajadísima.

Fué frecuentemente vitoreada siendo objeto de cariñosas demostraciones de simpatía.

Carreras de caballos

Madrid 11, a las 20.—Celebráronse en el Hipódromo las anunciadas carreras de caballos.

A causa del excesivo calor reinante la concurrencia fué menor que de costumbre.

Asistió S. M. el rey don Alfonso XIII y altas personalidades de la aristocracia madrileña.

El desfile resultó brillante.

La infanta Isabel en la Granja

Madrid 11 a las 19.—Comunican que la infanta Isabel llegó a la Granja el sábado por la noche, sin novedad.

El domingo fué cumplimentado por las autoridades y por la colonia, concurriendo por la mañana al tradicional corro de los jardines en donde se celebró animada tertulia.

Choque de dos autos—Varios heridos

Madrid 12 a las 0'30.—Dos autos que venían del Escorial al hallarse cerca de la cuesta de la perdices el que iba detrás embistió al otro destrozándolo e hiriendo a sus ocupantes Braulio López Ruiz, propietario de un almacén de artículos fotográficos, a su hijo Luis y el criado Luis Redondo.

El auto que ocasionó la desgracia desapareció.

En la casa de socorro curaron a don Braulio López de varias heridas.

Se encuentra gravísimo.

El hijo tiene varias heridas leves.

Y el criado se encuentra también gravísimo.

Se inquiera quien es el propietario del auto causante de la desgracia.

El conflicto del pan en Madrid

Madrid 11 a las 22'30.—El Gobernador

civil estuvo esta mañana en la Presidencia del Consejo conferenciando con el señor Allendesalazar sobre el conflicto del pan en Madrid.

El Gobernador no tenía fórmula alguna para solucionar el conflicto que amenaza.

Confiaba en que el patriptismo de los harineros, panaderos y consumidores lo resolvería.

Los detenidos en la Escuela Nueva

Madrid 11 a las 23.—Se sabe que los detenidos en la Escuela Nueva fueron tres y no cuatro, como así se había dicho.

La feria de Leipzig

Madrid 11 a las 23.—Alemania ha notificado que las mercancías de la feria de Leipzig podrán ser reimportadas al mes siguiente de la clausura de la feria.

Robo en una joyería

Madrid 12 a las 0'30.—Un joyero de la calle de la Montera llamado Enrique Martín ha denunciado por un robo de 150 mil pesetas en dinero y alhajas a su dependiente Vicente Chaves.

Los muebles están intactos.

Créese que el dependiente, para cometer el robo se valió de llaves falsas.

El coronel Losada restablecido

Madrid 12 a las 0'30.—El coronel director de la Academia de Infantería señor Losada, herido en la catástrofe de Villaverde, ha sido dado de alta en la Clínica del Buen Suceso.

Personas intoxicadas

Madrid 11 a las 0'30.—En la casa de socorro de los Cuatro Caminos han sido curadas doce personas intoxicadas, por haber bebido leche mala.

Los heridos de Marruecos

Madrid 12 a las 2.—El Alto Comisario en Marruecos telegrafía que mejoran los heridos en la última operación cuyos nombres ya telegrafió.

Nota del Ministro de Fomento

Madrid 12 a las 2.—El Ministro de Fomento ha facilitado una nota hablando de las irregularidades de los depósitos reguladores de la venta de carbones.

El monumento a la Pardo Bazán

Madrid 12 a las 2.—Se han reunido 10.980 pesetas para el monumento que ha de erigirse a la Pardo Bazán.

Han cooperado las Reinas, los Infantes y damas de la aristocracia.

Aumento de plazas

Madrid 12 a las 2.—Se han aumentado 60 plazas de oficiales terceros de Correos.

De Barcelona

Homenaje a un periodista

Barcelona 11 a las 9.—El miércoles por la noche se celebrará una reunión de representantes de las entidades periodísticas y deportivas, convocada por el director de la revista «Stadium».

Dicha reunión tiene por objeto constituir un comité para homenajear a su malogrado compañero en la prensa José María Casades que, como se recordará resultó muerto en el accidente automovilista de Calella, durante la celebración de la caravana automovilista por el Sur de Francia.

Un atraco.—Los cacos se llevan 500 pesetas

Barcelona 11 a las 9.—Anoche, un sujeto que acompañado de una mujer paseaba por los alrededores del Cementerio fué sorprendido por dos desconocidos que abalanzándose sobre él quitaronle una cartera que contenía 500 pesetas y un reloj de oro.

Después de haberle despojado de todo cuanto llevaba de algún valor, los cacos, no satisfechos aún, le desnudaron robándole la ropa que llevaba puesta.

Algunos obreros de la estación de Francia tuvieron que facilitarle ropas para vestirse.

Alarma.—Detención de un conocido carterista

Barcelona 11 a las 9.—Ayer por la tarde prodújose gran alarma en la plaza de

Urquinaona, debido a que los guardias tuvieron que disparar dos tiros para amenazar a dos sujetos que bajaron del tranvía y corrieron vertiginosamente por la calle de Lauria.

El hecho fué como sigue:

Un pasajero del tranvía fué advertido por otro de que le estaban intentando quitar el reloj.

Los cacos al ser descubiertos bajaron echando a correr perseguidos por los guardias los cuales lograron detenerlos.

Uno de ellos es un carterista muy conocido de la policía y el otro fué libertado por no resultar cargos en contra suya.

El reloj fué hallado abandonado en la plataforma del tranvía.

El embajador de Italia habla.—Aplausos.—Baile de gala

Barcelona 11 a las 9.—El embajador de Italia pronunció algunas frases.

Elogió al alcalde de Barcelona, señor Martínez Domingo, protestando del atentado de que fué objeto y pidiendo a todos los que estaban presentes una salutación para aquella autoridad.

Estas últimas palabras del embajador fueron ahogadas por los aplausos.

Elogió también al Rey D. Alfonso.

Terminó su brindis vitoreando a España, a Cataluña y a Barcelona.

Resonaron grandes aplausos.

Después en el «Club Marítimo» se efectuó un baile de gala que resultó brillantí-

simo, en la terraza del edificio en el muelle de Barcelona.

La fiesta duró hasta esta madrugada. Los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch.

Mañana el Conde de Lavern obsequiará con un vino de honor, de sus propias bodegas.

Por la noche el Ayuntamiento dará un banquete en honor de los expedicionarios en Planas Park.

La novillada de los ases

Barcelona 11 a las 24.—Se ha celebrado en la Plaza de toros Monumental la novillada de los ases que anualmente celebra, eligiéndose los diestros por votación general de la afición española, el popular semanario taurino «La Corrida».

El ganado de Herrerros Manjón, de Jaén, resultó regular y los de Pérez Padilla resultaron flojos.

Eugenio Ventoldrá y Pablo y Marcial Lalanda estuvieron regulares.

Antonio Marques y Braulio Lausín (Gitanillo) estuvieron valientes, siéndoles concedidos los apéndices auriculares de los toros 9 y 10 respectivamente.

La novillada ha resultado mediocre no llenando las exigencias del público que esperaba algo más.

La feria flotante de muestras

Vermouth de honor. Discursos entusiastas

Barcelona, 11 a las 19.—Ayer por la mañana en la Casa de los Italianos se celebró un vermouth en honor de los expedicionarios del yate real «Trinacria», a

cuyo bordo está instalada la feria de muestras italiana.

Hablaron el señor Fadini, presidente de la Casa de los Italianos, el señor Pantano presidente del comité de honor de la feria, el señor Fassioti embajador de Italia en España y el Conde de Lavern presidente del Comité italo-español encargado de la recepción del yate «Trinacria».

Hablóse de la afinidad que hay entre los pueblos español e italiano y se hicieron votos fervorosos por la prosperidad de ambos países.

Se ejecutaron los himnos nacionales de Italia y España, siendo al final ovacionados.

Corrida de toros.—Banquete en el Hotel Ritz.—La concurrencia

Barcelona, 11 a las 19.—Por la tarde, los expedicionarios del «Trinacria» asistieron a la corrida de toros que se celebró en la Plaza Monumental, ocupando localidades y palcos que se les habían reservado a propósito.

A la noche, en el Hotel Ritz se celebró un espléndido banquete organizado por la Cámara de Comercio italiana.

Asistieron al banquete 300 comensales.

El salón estaba adornado de plantas, y en el centro descollaba un grupo de las banderas española, italiana y catalana, que eran de grandes dimensiones.

Al banquete concurrieron invitadas las autoridades y representaciones de las corporaciones económicas, círculos, ateneos, asociaciones de la prensa, industriales y de la colonia italiana, además del comité de la feria italiana, los oficiales del yate «Trinacria» y el comité italo-español.

Los brindis.—Discurso del señor Pantano

Barcelona, 11 a las 19.—Al final se pronunciaron algunos brindis, haciéndolo el señor Calcagno por la Cámara de Comercio italiana, el señor Pantano presidente del comité de honor de la feria, el marqués de Castellflorit como Capitán General interino, el Embajador italiano señor Fassioti, el alcalde accidental señor Coll y Rodés y el Gobernador civil señor Martínez Anido.

El señor Pantano pronunció un notable discurso.

Recordó la hermandad de espíritu y tradición que unió a Cataluña con las Repúblicas italianas en la época medioeval.

Dijo que mientras Génova fundaba el primer banco comercial, Barcelona fundaba la Lonja de Mar.

Redactó después el Consulado de Mar que fué el primer Código internacional marítimo y dió las normas del derecho en los mares Mediterráneo y Adriático.

Los italianos las acogieron con verdadero orgullo.

La afinidad entre Cataluña e Italia, dijo, no fué un hecho sino una necesidad que tenían los pueblos italianos de las normas que señalaban los catalanes para el comercio y la navegación.

El señor Pantano justificó el proteccionismo a ultranza de ciertos pueblos de América que quieren impedir la concurrencia de los pueblos latinos.

La guerra pasada destruyó grandes monopolios.

Mostróse partidario de alzar una barrera tutelar para las industrias nacionales, pero que no sea ella un obstáculo que

Manguera DIVERO para JARDINES, CAMPOS, CUADRAS, GARAJES, etc., etc. Es ligera fuerte y flexible. No se encrespa fácilmente. tiene una larga Duración. es perfectamente Vulcanizada. es de Goma y Lona especial. presta el servicio más exigente. se fabrica en todos largos y anchos. La DIVERO se VENDE en Palma, en la CASA CODINA (Unicamente) Calle Unión, 8 - Teléfono, 271 LA CASA FABRICA TODA CLASE DE MANGUERAS OLIVE MARINA INSTALADO AL AIRE LIBRE Hoy Martes a las siete y media gran éxito del 3º y 4º episodios titulado PIRATAS AÉREOS de las AVENTURAS DE HARRY PIEL y otras cintas de gran interés ENTRADA GENERAL 20 CENTIMOS Jueves: EL PODER DE LAS OSTRAS. Sábado Gran debut de la reina de los cantos regionales MALVARROSA

impida establecer relaciones de hermandad con otros pueblos.

Terminó su brillante discurso brindando por la afinidad de los tiempos pasados, presentes y futuros del alma catalana con el alma italiana.

Al terminar el señor Pantano, fué saludado con una grande ovación.

Teatro Balear

Se venden o arriendan 2 acciones. Para informes: Calle de Roig, 1-1.º-PALMA

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 12 del corriente y siguientes necesarios, de cuatro a siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Junio de 1920.

Hasta el día 11 a las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 1.º de Julio de 1921.—El Vocal de turno, José Esteve.

La VII Semana Municipal

La concesión de la décima y el Ayuntamiento de Zaragoza

El día 7, el secretario del Ayuntamiento de Zaragoza, don Mariano Berdejo, desarrolló el tema «La concesión de la décima y el Ayuntamiento de Zaragoza.»

Dijo el Sr. Berdejo que al organizar esta sesión de la Comisión ejecutiva de la Asamblea de Municipios españoles, el señor Conde de Limpías consideró oportuno que dijera algunas palabras acerca de la situación especial de Zaragoza, frente al problema de la décima, ya que dicho Ayuntamiento es el único que ha obtenido hasta la fecha una disposición que parece señalar el criterio del Poder público en asunto tan importante.

Todos concéis, dijo, la ley de presupuestos de 19 de abril de 1920 en la que la segunda de las disposiciones especiales autoriza al Gobierno en el párrafo tercero previa la aprobación de los proyectos de obras y mejoras urbanas formuladas por los Ayuntamientos a conceder a estos la facultad de recargar en una décima las cuotas del Tesoro de las contribuciones urbanas y de Industria y Comercio.

Que el Ayuntamiento de Zaragoza necesitado de recursos, quiso utilizar estos que se le ofrecía y que supone un ingreso de unas 300.000 pesetas, cantidad que si es pequeña para Madrid o para Barcelona era importantísima para un presupuesto que se aproximaba pero que no llegaba a 6.000.000 de pesetas.

Tres dudas se presentaban al Ayuntamiento ¿la décima regiría sólo durante un año o su vigencia duraría por un mayor periodo para poder acometer obras de importancia?

¿Qué condiciones habrían de reunir las obras para ser de carácter urbano?

¿A quien competía la previa aprobación de los proyectos?

Para obviar la primera dificultad optó por acordar unas obras que pudieran realizarse con el importe de la décima de solo un año y aprobó la construcción de una escuela y la pavimentación de una calle, sin perjuicio de ir preparando un proyecto más amplio para cuando se decidiese si la décima habrá o no de continuar en años sucesivos.

Para resolver las otras dos dudas formuló, en los primeros días de mayo, una consulta al Ministerio de la Gobernación que fué resuelta en los primeros de septiembre, declarando que la escuela y la pavimentación podrán llevarse a cabo con el importe de la décima y que la aprobación de los proyectos competía a la autoridad a quien correspondía en cada caso según la índole de aquéllas.

Entretanto se dictó el B. D. de 12 de agosto de 1920 el cual dispone que las obras a que había de aplicarse preferentemente la décima eran las que señalaba de carácter higiénico, las cuales eran inexcusables por los Ayuntamientos que enumeraba el artículo 2.º, entre los que no se hallaba Zaragoza.

En vista de la resolución a la consulta, el Ayuntamiento presentó en Hacienda la instancia solicitando la décima acompañada del proyecto de la Escuela aprobada por el Ministerio de la Gobernación, y del de la pavimentación aprobado sólo por el Ayuntamiento, puesto que se trataba de una obra exclusivamente municipal. En Hacienda, exigieron que estos proyectos fuesen aprobados por Gobernación y entonces presentamos allí el expediente. Era eso en los últimos días de Septiembre y después de varios meses, en mayo se dictó una R. O. declarando que antes de realizar las obras que pretendíamos era preciso demostrar que teníamos ya cumpli-

dos todos los requisitos exigidos por el R. D. de agosto.

La contradicción es clara. Si todos los Ayuntamientos han de realizar forzosamente en primer término las obras que señala el R. D. ¿en que se diferencian aquéllas a las que se les exija con carácter inexcusable de las obras en que sólo son preferentes?

Se extendió acerca este extremo en largas y atinadas consideraciones y terminó creyendo que a pesar de tales contradicciones y tuteos la concesión de la décima será un hecho si los Ayuntamientos van unidos y que esta concesión es solamente una etapa del extenso camino a recorrer en pro del resurgimiento de las Haciendas municipales.

Tramitación de expedientes relativos a la décima

El Jefe de la Sección de Hacienda del Ayuntamiento de Barcelona Sr. Vidal y Guardiola habló de «la tramitación de los expedientes relativos a la décima y la extensión de las facultades impositivas de los Ayuntamientos.»

Comentó el Sr. Vidal y Guardiola la confusión de los textos legales originados por la confusión del R. D. original y lamentando que los Aytos. no puedan contar con esta mejora en el Senado no cambia de actitud, por haber demostrado dicha Cámara una feroz enemiga a la concesión de la décima.

Señaló la conducta de los senadores que, después de no acudir al Senado cuando se discutían otros asuntos, perdían toda la noche en la Cámara esperando la votación para hechar a bajo el proyecto.

Afirmó que aquellos senadores parecían dirigidos por elementos ajenos a la Cámara, representantes de intereses particulares, que desde la tribuna pública les señalaban actitudes y les daban órdenes. Con tal motivo abogó por la modificación del Senado, como se ha hecho en otros países.

Dijo que mas molestas que las confusiones resulta la tendencia de la administración pública de dificultar los trámites, y que solo a fuerza de paciencia y tenacidad conseguirían los Ayuntamientos vencer tales resistencias y conseguir las necesarias autorizaciones.

Relató algunos casos, como el de Valladolid, en que los Ayuntamientos han pasado grandes penalidades al pretender implantar tal mejora en sus ingresos.

Sumándose a la propuesta del Sr. Berdejo opinó que las instancias de los Ayts. solicitando la concesión de la décima deben ser sometidas solo a los trámites obligados según el decreto del Sr. Bergamín y que no deben pasar a ninguna otra oficina de Gobernación.

Dijo, que la asamblea de marzo último estimó que esta concesión no constituía la salvación de la Hacienda municipal y que convenía fijar un programa mínimo y un programa máximo. Aludió a la petición del representante de Sevilla de pedir al Poder público la concesión de medios según las necesidades de cada Ayuntamiento.

Opinó que la autonomía financiera no la conseguirán los Ayuntamientos sin tener un programa trazado y definido, y que el contribuyente al percatarse de lo que paga por diversos conceptos ha de exigir un método tributario que le sirva de norma.

La tendencia actual inevitable es de condenar los múltiples impuestos en uno o muy pocos y ante ello es mas difícil separar la carga contributiva del Municipio y el Estado. ¿De tener autonomía financiera los Ayuntamientos que impuestos crearían? Este ideal es, en muchos casos, fru-

to del espíritu de comodidad por parte de los confectionadores de presupuestos. Las Haciendas locales pecan mas que de falta de medios, de falta de ideal tributario definido y de falta de voluntad.

Insistió en la necesidad de un plan tributario para los municipios y manifestó que la reforma tributaria debe tomar tres direcciones: 1.ª Hay que desarrollar la imposición personal, es decir que el ciudadano contribuya en relación a sus facultades económicas.

Hoy tienen los Ayuntamientos dos impuestos importantes, el de cédulas y el de inquilinato. El 1.º es burlado de continuo y el 2.º, aun cuando es un paso importante hacia el impuesto personal, no equivale aún a un impuesto verdad sobre la renta.

Uno de los ideales de la Asamblea de Ayuntamientos debe ser la refundición de ambos impuestos en un único impuesto sobre la renta.

2.ª.—Cesión de aquellos impuestos directos que están en una relación directa e inmediata con los Ayuntamientos, como es la cesión de la contribución urbana.

3.ª.—Imposición de las rentas que son fruto del movimiento de la ciudad. Tenemos ya el impuesto de plus valia pero no es solo la renta de las tierras la característica de esta función, sino que hay también la industrial.

Los Ayuntamientos deben preocuparse no solo de aprobar programas sino de participar en el producto bruto de los beneficios por ocupación del suelo y subsuelo de la vía pública.

Expuso el proceso parlamentario de estos proyectos en el Congreso, ya que no han pasado al Senado, y señaló anomalías para convencer a los Ayuntamientos que deben reclamar una colaboración en la elaboración de los proyectos de ley que afectan a los intereses municipales.

Terminó concretando sus manifestaciones anteriores en unas conclusiones y recomendando, como única manera de triunfar, la formación de un programa único.

El Parlamento y las aspiraciones financieras de los Ayuntamientos.

El diputado a Cortes don Alfredo Serrano Jover, disertó sobre «El Parlamento y las aspiraciones financieras de los Ayuntamientos.»

Comenzó manifestando que el municipio español no quiere ser regenerado por el Poder público, pues lo tiene sometido a un centralismo que pesa como losa de plomo, que ahoga sus palpitaciones.

Se declaró devoto del engrandecimiento de la vida municipal y para ello más partidario de hechos que de palabras.

Se ocupó de la tramitación parlamentaria del asunto de la décima, que es sólo un episodio de la campaña, explicando detalladamente las vicisitudes de aquella y mostrándose enemigo de la funesta labor de los políticos que, sin representar nada, anulan los esfuerzos de los intereses vivos de la nación.

Dijo que la enemiga de las reivindicaciones de los Municipios, no era sólo debida a intereses particulares, sino que también al despecho de los fracasados que no supieron solucionar el problema.

Del Senado no salió la solución pedida, sino, a pesar de los esfuerzos del señor Conde de Limpías, una concesión ambigua, dudosa, frente a diversas interpretaciones. Con párrafos de gran energía detalló la animosidad de los políticos contra las ansias de los municipios españoles.

Trató de cierta oposición del comercio a las aspiraciones de los municipios motivada por la forma defectuosa como salió el proyecto del Senado, de lo cual no cabe achacar la culpa a los que defendie-

ron en el Parlamento tales aspiraciones, sino a los senadores que desvirtuaron el sentido del proyecto citado.

Señaló el hecho de que las poblaciones sin recursos, no pueden crecer ni atraer al forastero, perjudicándose con ello, el comercio en primer lugar. Hay que convencer al comercio de que la décima no es un daño para el mismo.

Manifestó que se consideraría honradísimo en ser el «Diputado municipal», ya que a defender los intereses municipales debía dedicar su actuación parlamentaria.

Exhortó al ciudadano a que se da cuenta de las funciones sociales que realiza el Estado y el Municipio, siendo de justicia que contribuya a ellas, y expuso su creencia de que sólo los Ayuntamientos pueden resolver ciertos problemas locales y para ello han de ser fuertes y poderosos. Si se confían tales soluciones al Estado, éste dará palos de ciego.

Terminó mostrándose conforme con las palabras del señor Vidal y Guardiola.

El abastecimiento de carnes

El día 8, don Pedro Mías, consejero de la Mancomunidad, trató, como ponente de los asuntos de agricultura de la misma, el tema del abastecimiento de carnes.

Expuso la importancia del problema del abastecimiento de las grandes urbes y declaró que la fortuna que ha acompañado a los esfuerzos hechos por el Ayuntamiento de Barcelona para solucionarlo, debido a la desorganización nacional, puesta de relieve en la post-guerra, en que se ha evidenciado la falta de conexión entre los elementos productores. Las grandes urbes son sólo consumidoras por lo que las soluciones no deben estudiarse desde el punto de vista de ellas solamente, sino también bajo el del productor, ya que los intereses de consumidores y productores deben tratarse en conjunto, sin predominio de unos sobre otros.

La actuación política del Ayuntamiento de Barcelona no tenía eficacia para resolver el problema. Ni el monopolio ni la unificación de compras, podían dar otro resultado que una mejora pasajera pues a la compra única se hubiera contestado en Galicia con la venta única, a una organización del comprador hubiera respondido la organización del productor. En definitiva la ciudad de Barcelona hubiera sufrido graves consecuencias.

Estudió detenidamente el problema de conjunto que afecta no sólo a Barcelona sino a toda Cataluña, analizando las causas de la crisis por producción.

Calificó de ridícula la producción pecuaria bovina en Cataluña, que no llega a cuatro cabezas por cada cien individuos según la estadística oficial. Francia en cambio posee 14.000.000 de cabezas o sea unas 40 o 50 cabezas de ganado bovino por cada 100 habitantes; Inglaterra, posee 30 cabezas por cada 100 habitantes; Suecia, 30 cabezas; y Alemania, 30. Es pues difícil solucionar el problema en Cataluña siendo la producción escasa y habiendo sido abandonada la producción, con la que se ha hecho una selección a la inversa. El productor se queda con los ejemplares que comen menos y en estas condiciones no mejoran ni pueden mejorar las razas, que cada día son más endeble, cuyo rendimiento en Barcelona es apenas de 104 kilos en canal y de 208 kilos en vivo. En Inglaterra el rendimiento es doble.

Citó nuevos datos para demostrar lo difícil que es en estas condiciones solucionar el problema. Este ha de ser objeto de un detenido estudio, siendo menester que las ciudades y el país en general, se den cuenta de su trascendencia, pues el consumo no está en armonía con la producción. El consumo adquiere proporciones at-

radoras. Barcelona consume 50 kilos anuales por habitante mientras otros países productores de ganado, consumen mucho menos.

Afirmó que Cataluña produce como un pueblo africano y consume como un pueblo rico de Europa. Añadió que el crecimiento rápido de Barcelona, que en 75 años ha doblado su población, no corresponde con el desarrollo de la producción, y este desequilibrio se hace sentir fuertemente, viéndose obligada a abastecerse de ganado procedente de regiones lejanas, que en ferrocarril tarda una semana en llegar.

El problema adquiere en Barcelona proporciones aterradoras. En ella el precio de la carne es un 50 por 100 más caro que en París, Londres y Berlín, y este aumento se debe al aumento del precio por el transporte y desgaste de carne y crisis de producción. La carne llega con fiebre, enfermedad y despauera. El abastecedor sufre pérdidas considerables por defunción de ganado en el camino y ello se traduce en un alza abrumadora del precio de la carne.

Este problema del transporte reviste mayor gravedad porque el animal, al llegar, no encuentra en los mataderos locales para permanecer unos días en reposo, dirigiéndose de la estación al sacrificio, con evidente perjuicio de la calidad de la calidad de la carne.

Si Barcelona quiere solucionar su problema debe evolucionar el proyecto de un nuevo Matadero hacia la implantación de un mercado central de carne, en el que pudiera haber un considerable stock, para un mínimo de 15 días de consumo. Necesitase también utillaje para la conservación de la carne durante un mes y sería conveniente alejar de la ciudad los mataderos, estableciéndolos en poblaciones rurales productoras de forraje en abundancia donde podría haber siempre una gran reserva de ganado.

Refiriéndose al sistema de tributación de las carnes, o sea por kilo de carne en canal, opinó que había contribuido a la depauperación del ganado, pues los comerciantes compran ganado malo que resulta más barato que el bueno y tributa igual. Lamentó que se sacrifique el ganado bovino excesivamente tierno, por lo que se malogra la producción, debido a que el consumidor de Barcelona no quiere carne vieja ya que el buey o vaca del país que se envía al matadero es porque no sirve para el trabajo. Propuso que el arbitrio fuese sobre el kilo de carne en vivo.

Debido a lo avanzado de la hora, dejó de tratar algunos aspectos del problema, leyendo unas conclusiones basadas en las manifestaciones transcritas.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Conviene a esta Compañía movilizar el resto de Obligaciones al portador, que de la Emisión 1.º Julio 1920, al 5 por 100 neto pagadero por semestres, conserva todavía en cartera, y teniendo en cuenta que el interés y los tipos de descuento establecidos por las Sociedades Bancarias, son algo más elevados que los que regían en la fecha de la Emisión, ha resuelto esta Junta de gobierno poner en circulación las mencionadas Obligaciones al cambio de 450 pesetas una, con cupón 1.º Enero 1922, a fin de que esta bonificación que se establece constituya para el tenedor un aumento de interés y una prima de amortización que compense la diferencia de tipo de Descuento que dejamos señalado. La suscripción, con entrega inmediata de los títulos y pago de su importe, queda desde hoy abierta en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.

El cupón se liquidará al día. Palma 9 Mayo de 1921.—El Director, Luis Pascual.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Villa Carlos

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, se aceptó una solicitud suscrita por don Pedro Esbert, que se ofrece a organizar la típica y tradicional cabalgata para las próximas fiestas de Santiago. Al trascender al público, el citado acuerdo, hubo gran satisfacción por ser la cabalgata un número que, sin él, se considerarían como no celebradas las fiestas, y chasqueados (o engañados) los Villacarininos, de buena cepa, en particular la gente meada, que forma legión en torno del «Fabiola», el Calxers y la Capellana», durante el itinerario que recorren, por las calles del pueblo, montados en bridas y bien enjaezadas caballerías.

—En el Cuartel que ocupa el grupo de Artillería ligera se celebraron el 7 del actual oposiciones para cubrir una vacante de herrador, previamente anunciada. Concurrieron tres aspirantes, y después de reñida lucha fué adjudicada la citada plaza, a don Angel Victor Diaz, natural y vecino de San Luis de esta Isla.

—Han sido abiertos al público los baños de mar establecidos en el sitio conocido por «Es Moll d'en Pons», viéndose muy concurridos, dado el excesivo calor que se siente desde la entrada del mes actual.—J. M. 9-7-921.

Capdellá

Por el entusiasmo que reina entre el elemento joven de esta localidad promete resultar brillante el programa de las fiestas cívico-religiosas que se celebrarán en el presente año.

Día 15 al anochecer solemnes completas y seguidamente verbena en la calle céntrica de la población.

Día 16 a las ocho llegada de una banda de música. A las nueve Oficio Mayor en el que se cantará la partitura a tres voces de Godea panegirizando las glorias del Carmelo el P. Martorell de San Felipe Neri.

A las cinco de la tarde carreras pedestres en las que podrán tomar parte todos los que lo soliciten destinándose para ello sendos premios.

A las seis carreras ciclistas señalándose para ello dos premios en metálico, uno de 15 pesetas y el otro de 5.

A las siete canto del rosario en la iglesia y solemne Te-Deum.

A las ocho baile al estilo del país amenizado por la citada banda.

Día 17, todo como el día anterior, a excepción de las carreras ciclistas en las que se disputarán preciosas cintas bordadas por el sexo bello de la localidad.

la Compañía Arrendataria, de don Miguel Mir, propietario de almacén de hierros y maderas de Inca, de doña María Socías, propietaria, de La Puebla, de don Rafael Torres, juez municipal de La Puebla, de doña Margarita Ribas, Vda. de Fiol, propietaria, de Consell, de don Jaime Comas, médico oculista, de don José Balaguer, Director de la Banda del Regimiento de Inca.

Revestido el Prelado con los ornamentos Pontificales, y acompañado de los M. I. señores Costa y Quetglas y precedido del Clero, se dirigió al nuevo templo, para bendecirlo.

Actuaron de padrinos el Conde de Peralada y doña Francisca Gelabert.

Luego se dió entrada al pueblo y se procedió a las restantes bendiciones. Fueron padrinos: de la Imagen de la Inmaculada, don Joaquín Gelabert y doña María Socías; de la del Corazón de Jesús, don Bernardino Salas y doña María de Montaner; de la de San José, don José Tous y doña Catalina Balaguer; de la mesa del Altar, don Antonio Albarrán y doña Mercedes Comas de Barceló; del campanario, los niños Bartolomé Torres y Florentina Comas; de la Pila, los niños Adolfo López de Soria y Magdalena Cifre, y de un tapiz, los distinguidos jóvenes doña Pilar Muntaner y don Juan Llabrés.

El nuevo oratorio es de formas sencillas, estilo gótico y de gran capacidad.

Terminadas las bendiciones se celebró la Misa Mayor.

Por la noche, la banda de Manacor dió un concierto.

AZUCARILLOS

(BOLADOS)

de LIMÓN y NARANJA

PREPARADOS CON EL JUGO DE LA FRUTA

Casa LLOFRIU

Leche Condensada LA LECHERA

de fabricación nacional de La Penilla (Santander)

La única que reúne todas las ventajas de leche fresca y ninguno de sus inconvenientes.

Agente en Baleares: ARTURO MOREY CABANELLAS

Avenida del Conde de Sallent, 33. — PALMA

San Juan

Esta mañana se ha bendecido en esta Parroquia una figura del Santo Cristo de la Sangre. Es una figura que estaba ya retirada pues era tan antigua que se encontraba en un estado muy deplorable. Ha sido restaurada por el escultor señor Galmés a imitación de la Sangre que se venera en el Hospital de Palma.

Antes de la Misa mayor ha sido bendecida por el Reverendo señor Regente don Francisco Más, siendo padrinos la Señorita Antonia Bauzá y el joven Francisco Oliver, la túnica y el precioso ramo de flores que llevaba el Santo Cristo ha sido regalado por la señora doña Francisca Salas.

El sermón ha corrido a cargo del Rdo. señor don Juan Roiger, Catedrático del Seminario.

El Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias a todos los fieles que visitando dicha figura recen el credo u otra oración mental rogando por los fines de la Santa Iglesia.

Los agricultores de este pueblo están regularmente satisfechos de la cosecha de cereales especialmente de las habas, apesar de las malas condiciones en que tuvieron que hacerse las labores del campo.

En cuanto al arbolado (y principalmente los almendros) dará muy escaso provecho, pues las almendras se han convertido en «secalls».

Las viñas están completamente azotadas por el mildew apesar de sulfatarias con mucha frecuencia.—C.

Alcudia

Anteayer, domingo, en el punto conocido por «El Mal Pas», pintoresco caserío, tuvo lugar la bendición de un templo.

El acto revistió gran solemnidad.

La entrada del caserío estaba adornada con pinos y arrayanes, habiéndose levantado artístico arco de triunfo con una salutación al Obispo que dice: «Benvingut siau».

A las nueve y media llegó el Obispo, acompañado del Párroco de Alcudia, Reverendo don Juan Enseñat, del M. I. señor Costa y Llobera y del Rdo. señor Bonet. Al descender del coche la Banda de Santo Tomás, de Manacor, rompió en animado paso-doble, mientras el Prelado era saludado por las autoridades, por el numeroso Clero allí reunido, en el cual figuraban los Párrocos de Inca y de la Santísima Trinidad, de Palma, Reverendo don Vicente Frau, que ha dirigido la organización de la fiesta, y por la colonia veraniega, entre la que se encontraban las familias de la Marquesa de Vivot y Conde de Peralada, de don Jaime Vidal, notario de Inca; de don Francisco Castañer, banquero, de Inca; de don Antonio Salas, procurador, de Inca; de don Adolfo López de Soria, capitán de Infantería; de don Gabriel Alomar, de Muro; de don Pedro J. Coll, de Inca; de don Gregorio Balaguer, propietario, de Inca; de don Joaquín Sabater y de don Bernardino Salas, propietarios, ambos de Inca; de don José Tous, propietario, los Rdos. don Antonio Llabrés y don Andrés Oliver, de Binissalem; de don Gabriel Llabrés, catedrático del Instituto; de don Lorenzo Nicolau, Procurador de Inca y Administrador subalterno de

Manacor

Bonita y simpática resultó la Velada celebrada en nuestro Teatro Centro Variedades, organizada por el semanario «Manacor» en honor de «La Capella de Manacor».

El escenario estaba adornado, con macetas con variedad de plantas y hermosas flores, que con los estandartes de España y Manacor, formaban un conjunto encantador.

Tomaron parte en dicha velada, «La Capella» que cantó magistralmente los siguientes números: Himno de la Capella, La Pastoreta, Cierretas, Vou-veri-vou, La Balanguera, Ploma de perdiu, Barcarola, Pregaria, Santa nit, L. Emigrant, Danse noruega, Cansó de nois, Serenata. Estos números merecieron el aplauso unánime de la distinguida concurrencia que asistió al acto.

También fué objeto de muchos aplausos, la Banda de música que dirige don Luis Rosselló, que interpretó, las siguientes piezas: La Canción del Harem, Abel-El Azis, Casta Susana y Cadetes de la Reina.

Fué también un número importante de la velada: el hermoso discurso que nos leyó en mallorquín, el redactor del semanario «Manacor» el joven don Habiell Fuster, demostrando la importancia que tiene «La Capella» por compendiar una de las manifestaciones del arte de nuestra Isla.

Felicitemos al Director de la Capella don Antonio J. Pont, que le ha hecho conquistar tantos laureles, al Director de la banda don

Luis Rosselló, al señor Fuster y a los iniciadores de la velada por el éxito obtenido, deseando que se repitan esta clase de reuniones en que podamos saborear los encantos de nuestra música popular.—C.

Su llegada fué un acontecimiento. Miles de personas acudieron al puerto para presenciar sus vuelos.

Al descender sufrió un pequeño desperfecto en el timón que fué reparado inmediatamente, Anteayer domingo, por la tarde, realizó magníficos vuelos, en el Puerto, acudiendo a presenciarlos gran multitud.

Tomaron asiento como pasajeros los señores siguientes:

D. Guillermo Marqués Coll, secretario del Ayuntamiento, don José Bauzá Llull, concejal, don Benito Pascual Casanovas, don Ramón Oliver Ferrá, don José Ripoll Magraner, y su primo don José Ripoll, don Antonio Deyá Rullán, don Antonio Puig, don Juan Nadal, y don Miguel Marqués Coll, redactor del «Sóller».

Para ayer lunes, por la tarde estaban anunciados nuevos vuelos.

Son Servera

Se está procediendo a la tasación de los terrenos por donde ha de pasar la nueva carretera de Son Servera a Capdepera.

Como actualmente se construye el camino vecinal, subvencionado por el Estado, que nos ha de unir con el puerto de Manacor, resultará que en pocas horas podrán ser visitadas las cuevas del Drach y de Artá.

—La «roscola» ha ocasionado muchas bajas en el ganado de cerda de este término. Se han tomado las debidas precauciones para evitar el contagio.

—Se tiene en proyecto celebrar con gran esplendidez la fiesta de San Agustín.

Sóller

Llegó a esta población el sábado por la tarde el hidroavión «Savoia-9» pilotado por el intrépido aviador Guarnieri.

Se alquilan

dos pisos recién construídos, frente al mar ARENAL, y un 2.º piso, calle de Roig, n.º 3. PALMA.—Informarán en el principal de dicha calle y número.

Revista de Prensa

Comentando la crisis

De «otra humillación de La Cierva» la califica «La Tribuna».

Con la solución dada a la segunda crisis se ha puesto más de relieve la cruzada contra el Parlamento y «el apoyo que parece tener La Cierva». Con la forma oscura y solapada con que se tramitó no es posible saber lo que dijera La Cierva al Rey ni lo que el Rey le dijo a La Cierva, por su tenacidad, su obstinación en mantener sus proyectos «en contra de la voluntad parlamentaria y a espaldas de la Constitución», son el repetido acto de la cruzada contra el Parlamento.

«El famoso discurso de Córdoba, cuya intención debemos suponer estaba muy lejos de ese fin, ha sido interpretado por el capricho del señor La Cierva en una dirección equivocada».

«La Publicidad» considera que la crisis se ha resuelto de una manera interina, sin consistencia, para «ir tirando» unos días, pues las crisis ministeriales son cosa tan corriente que, según frase de un diputado portugués, «los días de la semana son, invariablemente, siete, pero a cada semana hay que añadir, invariablemente, dos acontecimientos: una crisis española y una revolución portuguesa».

Según «La Tribuna» de Madrid, «el señor La Cierva, que carece de inteligencia y de cultura para gobernar, está decidido a atraerse partidarios a todo trance, empleando los procedimientos ilícitos de la captación. Su paso por los ministerios de la Guerra y de Hacienda produjo el actual desequilibrio de la Hacienda pública; su etapa de ministro de Fomento será famosa por la orgía de intereses y por la almoneda que se viene haciendo de los últimos restos de pudor público».

Dice «La Vanguardia»:

«Sólo proponiéndose acabar con un país, pueden los hombres públicos proceder de forma tal que la Corona tenga que intervenir casi mensualmente en la constitución del Poder público y en los llos, intrigas, maniobras y conciliábulo que arman grupos y partidos con el fin de conquistar el mando y de derribar a quien lo ocupa».

Un poco más de seriedad estaría muy bien en los que han tomado la política como profesión y siguen la carrera de ministros.

Pregona «El Imparcial» que «desde que comenzó la crisis, el señor La Cierva supo complacer a los exportadores de aseo y de arroz, otorgándoles cuanto querían y como lo querían. Por sí fuera poco, ayer mismo, antes de despejarse la situación política, el propio ministro completaba su obra, a costa de la Hacienda pública y de la justicia, amnistiendo a los acaparadores que especularon con el

hambre nacional desde 1916 a 1919. ¿Por qué? El lo sabrá. Lo cierto es que ella se hace a hurtadillas de la opinión y dando un mal ejemplo, porque esas insólitas daltzuras contrastan con lo que hoy mismo hacen todos los países contra aquellos que provocan alzas de precios ficticias».

Hay quien calcula en cuatro millones de pesetas las que así regala el señor La Cierva a los transgresores de la ley de Subsistencias, a los que fomentaban la carestía en toda España, a los que produjeron tantos y tantos conflictos en aquel azaroso período. ¿Y qué? ¿Por acaso es la vez primera que el mismo ilustre político prodiga a su gusto los dineros del Tesoro? El que gobierna pensando en las futuras elecciones, bien puede permitirse lujos tales».

Contrasta notablemente tanta lenidad con los que traficaban con el hambre, haciendo peligrar el orden público, y la excesiva severidad con que se castigan los delitos de opinión cometidos en un instante de ceguedad o de apasionamiento.

«Heraldo de Madrid» sustenta el criterio de que «Oficialmente la crisis ha sido solucionada. Sin embargo, la opinión general sigue creyendo que vivimos en plena crisis».

El señor Allendesalazar ha logrado designar una persona para cada cartera; pero todas ellas juntas podrán formar un Ministerio, mas no constituyen un Gobierno en la estricta acepción de la palabra.

El presidente ha salido del paso. Ni si quiera salió del atasco, pues en el atasco continúa la situación política».

El campeonato del mundo

«Estos formidables puñetazos que derribaron a Carpentier, yo no los tengo por puñetazos vulgares, sino por puñetazos simbólicos», dice Gaziel en «La Vanguardia».

Carpentier era la encarnación del espíritu greco-romano que ha sido implacablemente aplastado por la fuerza de una musculatura tan vigorosa que parece bárbara. El match no ha sido un simple puñetazo entre dos hombres, sino una representación plástica y anticipada de otro match colosal entre dos razas, dos culturas, dos espíritus que se disputan el campeonato del mundo; los anglo-sajones y los greco-latinos.

El mundo en que vivimos está dominado por los primeros. Esas ciudades monstruosas, tentaculares; la pasión del vértigo que nos impulsa a vivir atropelladamente; esas máquinas que corren, vuelan, hablan, cantan, escriben, cepillan, lavan, cosen, planchan, se las debemos a los anglo-sajones. Si no fuera por ellos el

mundo no conocería la electricidad, ni los trenes expresos, ni los grandes trasatlánticos, ni los cañones de 420, ni siquiera la pólvora.

La máquina ha matado al dios. El mundo no se acaba, pero se acaba un mundo. «A maquinazo limpio» nos veremos absorbidos, dominados, por la corriente que acabará por arrancarnos el alma a pedazos, imponiéndonos la suya.

«Yo vi, durante la guerra, a los norteamericanos instalados en Tours, una de las más finas y maravillosas parcelas de la latinidad. Algunos de esos hombres trasatlánticos eran muy inteligentes. Hablé con ellos. Conversamos acerca del paisaje de Turena, sus cielos cambiantes, húmedos y sedosos, sus castillos, su idioma; sus gentes. Nada: no veían nada, no entendían nada. Sólo sentían la espantosa necesidad de aprovechar la fuerza hidráulica del Loire, remover las tierras, tender puentes de hierro, abrir túneles, colocar grúas colosales y levantar rascacielos».

La adjudicación del puerto de Tánger.

La concesión de las obras sin las formalidades de un concurso público, era natural que diera lugar a las reclamaciones que el periódico «Le Temps» califica de platónicas.

Según «El Telegrama del Rif» los colonistas franceses se esfuerzan en demostrar que el acta de Algeciras se concluyó en Versalles, estando muerto todo lo que se deriva de aquella solemne estipulación «ni más ni menos que si los ingleses y los españoles hubieran sido vencidos en la gran guerra» y añade que, con arreglo a los convenios (para cuya interpretación ingleses y españoles deben aparecer como vencedores en la gran guerra), lo único previsto para Tánger es «un régimen especial» con garantías para los intereses extranjeros.

El alcalde de Madrid en la Semana Municipal

«La Publicidad» estima que es admirable la labor realizada por la Escuela de funcionarios y la orientación de las asambleas municipalistas que desde hace siete años vienen celebrándose en la capital catalana, pero el Poder público en España es rehacío a toda transformación descentralizadora y sólo mediante una unión estrecha y una actitud enérgica de todos los Ayuntamientos; españoles podrá conseguirse que modifique su criterio.

Hasta el alcalde de Madrid, conde de Limpias, abundando en estas ideas, dijo en el discurso que pronunció en una de las primeras sesiones de la VII Semana Municipal:

«Así como antaño los Municipios se coaligaban contra el Poder real, es necesario que hoy se unan para vencer a las oligarquías políticas, para domar los intereses egoístas de éstas, para poner por

el interés de los pueblos. Y exhortaba, para el logro de esta aspiración, a que todos los Ayuntamientos se levanten en cruzada».

El problema ferroviario

«El Socialista» publica el extracto de la conferencia que, desarrollando este tema, dió en el teatro Barbieri el diputado señor Prieto.

Empezó diciendo que la conferencia sería poco amena porque tendría que repetir los juicios que, como representante de la minoría socialista, expresó en el Congreso pues la importancia del problema es tan extraordinaria «que es deber de todo hombre de partido sacar del recinto de las Cortes los asuntos de intereses nacional para que sean conocidos por el país».

Continuó diciendo que si cuanto ocurre en el Parlamento surtiera efecto en la opinión pública la conferencia sería inútil, «pero en España no ocurre eso y ahí reside precisamente el peligro, ya que el país, en su inmensa mayoría, no está enterado del desenvolvimiento de problemas de tan magna importancia social como el que nos ocupa».

Después de algunas consideraciones que no recogemos por ser repetición de lo que dijo en el Congreso, añade:

«Por eso han cerrado precipitadamente las Cortes, que, a pesar de todos sus defectos, son la mejor tribuna fiscalizadora que poseemos, ya que allí diariamente se puede dar un mitin ante 20 millones de españoles».

¿En qué quedamos? ¿Me dice V. que cuánto ocurre en el Congreso no surte efecto en la opinión pública y que el país en su inmensa mayoría no se entera del desenvolvimiento de los problemas de magna importancia social? ¿No dió usted su conferencia precisamente por esto? Entonces ¿cómo puede darse, en las Cortes, un mitin diario ante 20 millones de españoles?

¿Última que un hombre del talento de don Indalecio incurra en tales contradicciones!

Y hacemos punto final copiando el siguiente pasaje de su oración:

«Para demostrar que los proyectos de Lacierva son una verdadera locura, en beneficio de las Compañías, solo quiere citar un detalle. El propio ponente del proyecto asigna a las acciones el precio de 336, en lugar de 284 a que están en Bolsa. ¿Con qué título se hace esta valoración tan crecida? Pero aun hay más: al realizar la incautación se asigna un 10 por 100 por acción, más un 40 por 100 de fondos de reserva, con lo cual se asigna a las acciones una valoración de 130 por 100, cosa a que jamás se ha llegado y que constituye la más colosal y la más villana de las estafas, ampárela quien la ampare».

Y este negocio se ha puesto en manos del político más nefasto de la política española.

Esto es el camino para ir a la política personal en España».

Da cuenta «La Publicidad» de la visita de uno de sus redactores a don Lujs de Olariaga, que se encuentra en Barcelona con motivo de la Semana Municipal.

Según dicho señor, las soluciones propuestas por los que ostentan la representación de Cataluña, no son beneficiosas para los intereses colectivos; considera inaceptable la proposición del señor Cambó referente al rescate inmediato por el Estado de las líneas ferroviarias y la subsecuente entrega de las mismas a las Compañías para la gestión del negocio. Esto lo estima como altamente desfavorable a los intereses nacionales, pues el Estado no hará más que beneficiar a las Compañías, liquidando sus deudas y luego entregándoles otra vez la explotación saneada.

Califica, después, de verdadera catástrofe nacional los proyectos del señor Lacierva, con los que pretende erigirse un pedestal que le encumbe presentándose como el reconstructor de España. Pero su posición ha caído en el ridículo y no hay peor situación que ésta para un hombre público.

Sociedad Alumbrado por Gas

Próxima ya la inauguración de la nueva Central Eléctrica que acaba de construir esta Compañía, se anuncia al público que quedan desde hoy abiertas las listas de abonados a fin de que los que deseen acometida puedan solicitarlo en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.

Palma 19 Mayo 1921.

El Director, Luis Pascual.

Motocicletas B. S. A.

El 22 de Junio fueron embarcadas en el vapor CANO, las acreditadas motocicletas B. S. A. con 2 cilindros modelo 1921, las TRES RUEDAS, intercambiables con UNA de repuesto adoptable en todas sus partes (moto y side).

DELEGADO EN BALEARES

A. BIBILONI

Avenida Alejandro Rosselló, 17.—Teléfono, 45

Gran Fábrica de artículos : los de : Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{ía} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FÁBRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ía} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho
Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona
Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

BANCO DE LA UNIÓN

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO.—MADRID

LA MEJOR COLOCACIÓN DEL DINERO

EL BANCO DE LA UNIÓN se dedica, según sus estatutos, a operaciones hipotecarias; a la fundación de colonias; a la construcción de viviendas con arreglo a la llamada ley de casas baratas; a la explotación agrícola; a cobrar y pagar por cuenta de sus socios, y a las demás operaciones que se consideren convenientes, dentro del carácter cooperativo que tiene el Banco y siempre en beneficio único de sus accionistas-asociados.

La anterior enumeración de asuntos que comprende este Banco demuestra por sí sola la bondad del objeto social y la seguridad absoluta para el pequeño y grande capitalista, de poder invertir sus ahorros en forma reproductiva.

EL BANCO DE LA UNIÓN proporciona una colocación segura a los capitalistas, sin exponerse a los peligros de las grandes especulaciones industriales y financieras, conservando en parte la emoción que debe existir en todo negocio, pero compatible en este caso con la seguridad más absoluta.

El capital del BANCO DE LA UNIÓN se halla dividido en acciones de socios fundadores, que quedaron suscritas totalmente al firmarse la escritura social, y en acciones de socios preferentes que hoy ofrecemos al público.

Las acciones de socios preferentes, son nominativas, de 500 pesetas cada una y pagaderas en plazos mensuales de 5 pesetas.

Los beneficios que obtienen los suscriptores de las acciones de socios preferentes, son:

PRIMERO. Pagar insensiblemente una acción de POSITIVO VALOR, puesto que los dividendos pasivos se abonan mensualmente a razón de cinco pesetas.

SEGUNDO. Conseguir un ahorro en forma obligatoria, que es la única práctica para llegar a obtenerlo.

TERCERO. Llevar todos los meses GRATUITAMENTE EN LA LOTERÍA NACIONAL, una participación de una peseta por cada acción que se suscriba.

CUARTO. Recibir préstamos del Banco, con la única garantía de las acciones suscritas.

QUINTO. Participar de los beneficios sociales, en la proporción de un 30 por 100 con los demás suscriptores de acciones preferentes.

SEXTO. Intervención en las operaciones del Banco, por el derecho de asistencia CON VOZ Y VOTO a las Juntas ordinarias y extraordinarias que se celebren, y

SEPTIMO. Reintegro de las 500 pesetas, valor nominal de las acciones, más el importe de los beneficios obtenidos, llegada la fecha de la amortización, si es que así se desea.

Siendo obligatorio, según los estatutos del Banco, invertir el capital que se recaude en operaciones de absoluta solidez, la colocación del dinero en acciones preferentes del BANCO DE LA UNIÓN, ofrece el MAXIMUM de GARANTÍA y de beneficios jamás igualados por ninguna otra entidad de las conocidas hasta hoy.

En resumen; los suscriptores de ACCIONES PREFERENTES que paguen todos sus dividendos, obtienen los siguientes beneficios:

a) SEGURIDAD ABSOLUTA DE GANAR, puesto que reciben a priori un beneficio equivalente al 20 por 100, o sea una peseta de lotería por cada cinco que abonen, y

b) PARTICIPACIÓN EN LAS UTILIDADES que obtenga el Banco, en la proporción de un TREINTA POR CIENTO con los demás poseedores de acciones preferentes.

Se trata por lo tanto, de una ocasión excepcional para colocar el dinero en forma segura y beneficiosa.

A cuantas personas pueda interesar y suscribir acciones de este Banco, pueden dirigirse pidiendo antecedentes y detalles, sin que por ello adquieran compromiso alguno, a las oficinas provisionales del BANCO DE LA UNIÓN, Plaza del Teatro, 3-1.º—BARCELONA.

Precisa Subdirector para esta Isla y Representantes locales en todos los pueblos.

AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

RIERA Y GUERRERO

RIERA, 22 y 28

Palma de Mallorca



* SELLOS DE GOMA *
ENCUADERNACIONES
* RELIEVES AL ACERO *
CON TINTA BRILLANTE
* DORADO AL FUEGO *
VISTAS PARA CALZADO

VDA DE G. ORDINAS

SAN MIGUEL 114-120 PALMA

Leña y cok

Olivo aserrado a 275 los 40 Kg.
Cok 1.º picado a 6'40 * id.
id. 2.º grande a 6'00 * id.

Encargos «Aserradora Martín». Calle del Noventitrés travesía A. Roselló a Matadero; Colmado «La Balear» de S. Mas, Calle Rubí y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

Motores

de gas
pobre

Se venden dos en inmejorable estado con sus aparatos para carbón y madera, uno marca Otto de 16—18 H. P. y otro de 25 H. P. Korting. Se pueden ver funcionar. Informes: calle de los Olmos, 93.

HARINA

De trigo del país, primera clase, molturada por molino de agua.
Se sirve a domicilio.
Precios y encargos: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.—PALMA.

Agencia de Anuncios

de J. Serra Palmer

Para la inserción en el periódico

EL DIA

Se admiten anuncios, reclamos, esquelas mortuorias y encaje de impresos.

DESPACHO: Calle de Sintas, 16. - TELÉFONO, 227.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 13 y de 15 a 20.

ULTIMAS NOTICIAS

De Barcelona

Religiosa fundadora

Barcelona 12 a las 20.—Procedente de Roma ha llegado la fundadora del Instituto de Hijas del Calvario, Sor María Ernesta Lazzaniza.

En breve saldrá para Madrid.

Vista del asesinato de Teodoro Jenny

Barcelona 12 a las 0'20.—Ha comenzado la vista del proceso incoado con motivo del asesinato de Teodoro Jenny, en cuyo atentado resultaron heridos sus hijos Teodoro y Eugenio.

El caso ocurrió en febrero de 1920 en Sabadell.

La sala está compuesta de 5 magistrados, porque se piden dos penas de muerte para los acusados Víctor Sabater y Martín Martí.

El otro acusado es José Peris, menor de 18 años.

Actúa de fiscal de S. M. el Sr. Medina y de abogados los señores Dalmau, Mola y García Torner.

Han renunciado la defensa de los procesados los abogados Iglesias, Guerra del Río y Serogyen.

Los acusados niegan que tengan participación en el hecho.

Bejo amenazas, la policía les hizo declarar que eran culpables.

No pertenecían a ningún Sindicato y no estaban resentidos de Jenny.

Mañana comenzará el desfile de testigos que son numerosos.

La causa apasiona los ánimos.

Un grupo de obreros amenaza a los que trabajan en la "Maquinista Terrestre."

Barcelona 12 a las 0'20.—A las ocho de la mañana se presentó en los talleres de la "Maquinista Terrestre" un grupo de obreros armados de pistolas, intimidando el cese del trabajo y amenazando a los obreros.

Estos se defendieron apedreándolos con trozos de carbón.

Entonces sonaron algunos tiros, a cuyo ruido acudieron los soldados.

Los agresores huyeron rápidamente.

Ingeniero restablecido

Barcelona 12 a las 0'20.—Restablecido de las contusiones que recibió en un accidente automovilista, ha estado hoy en la Diputación el ingeniero de obras públicas señor Tárrida Lagarde.

No quieren vacunarse

Barcelona, 12 a las 0'20.—En los dispensarios médico-quirúrgicos municipales se han practicado desde el 30 de Mayo hasta el 9 del actual 15.893 vacunaciones y revacunaciones.

Contadas son las personas que van voluntariamente.

Las autoridades han de recurrir a órdenes conminatorias.

Campeonato de natación

Barcelona, 12 a las 0'20.—El campeonato de natación de Cataluña se celebrará el día 25 del corriente.

El "Club Marítimo" organiza una gran fiesta.

Inauguración de un altar

Barcelona, 12 a las 0'20.—El día 24 del actual se inaugurará solemnemente el altar de San José de Oriol en la iglesia de San Felio de Savadell.

La Acción Católica Popular

Barcelona, 12 a las 0'26.—En virtud de las disposiciones del Obispo reorganizando las instituciones católicas de Acción Popular, el Obispo ha nombrado Director General a don José M.ª Llovera, canónigo; presidente, a don Ramón Albó; y Presidente de la Junta del Patronato al marqués de Comillas.

Regulación de las tarifas de los taxis

Barcelona, 12 a las 2.—La oficina de la tracción urbana del Ayuntamiento ha regulado las tarifas de alquiler de los taxis.

Acuerdos de la Comisión del Ensanche

Barcelona, 12 a las 2.—La Comisión de Ensanche ha acordado la apertura de la calle de Castillejos, entre la de Rossellón y Provenza y, además, incoar el expediente de apertura de la calle de Valencia, cruce con la de Bogatell.

Arrollado por el tren

Barcelona, 12 a las 2.—El tren procedente de la línea de Francia arrolló, ma-

tándole, al vecino del Pueblo Nuevo Gaspar Roig, de 76 años de edad.

El comandante del "Tinacria," banqueteadó

Barcelona 12 a las 2.—En el restaurant de las Planas-Park, el Ayuntamiento ha obsequiado con un banquete al comandante del yate "Tinacria" que lleva a su bordo la feria de muestras italiana.

Llegada de personajes ilustres—Puig y Cadafalch y el Cardenal Vidal

Barcelona 12 a las 2.—Ayer en el expreso de Francia llegó el Presidente de la Mancomunidad señor Puig y Cadafalch.

Acudió a recibirle una gran multitud de amigos entre ellos el Presidente accidental de la Mancomunidad señor Boill y el Presidente de la Diputación señor Vallés.

Es el mismo tren llegó el Cardenal Vidal que regresa de Roma acompañado de su hermano José y de Mosen Eduardo

Serra escritores del "Foment de la Pietat Catalana".

Nadie tenía noticia de su llegada. Se hospeda en Sarriá, en casa de su hermano José.

Asuntos de Baleares

Nombramientos diocesanos

Barcelona 12 a las 0'20.—Han sido nombrados delegados diocesanos para la peregrinación al templo expiatorio de la Sagrada Familia de Barcelona:

Para Mallorca, don Martín Llobera, Canónigo.

Para Menorca, don Pedro Pons rector de la Catedral de Ciudadela.

Nuevo Juez

Madrid 12 a las 2.—Se ha nombrado Juez de Manacor a don Manuel Ciudad Villalón.

Manifestaciones del Sr. March

Hemos procurado conocer el criterio del Sr. March sobre el conflicto.

Nos ha manifestado que está extrañadísimo del planteamiento de la huelga.

«Me resulta totalmente incomprensible—nos ha dicho—y puedo asegurarse que no sé a ciencia cierta, a qué obedece».

«He procurado atender cuantas peticiones y recomendaciones me ha hecho las organizaciones obreras. Naturalmente, no puedo aceptar imposiciones ni violencias, pero ha sido siempre mi deseo tener a todos complacidos».

«Prometi al Sindicato atender sus indicaciones y en ello me mantengo, como ya dije en la carta que Vdes. conocen».

«Yo estoy dispuesto a rectificar si en algo puedo haberme equivocado, que yo, como todo mortal, no soy infalible».

«Lo que moralmente no puedo tolerar son las violencias. He accedido a todo y me duele profundamente lo que está sucediendo».

«Por eso, me encuentro en el caso de tener que prescindir, por dignidad, desde hoy en adelante, en las obras de Porto-Pi, de esos elementos que han declarado el

paro sin motivo alguno razonable y que han coaccionado a los demás obreros».

«Tal es mi resolución firme e inquebrantable. Como V. comprenderá, no puedo permitir la intromisión de los perturbadores por sistema. Nadie lo consentiría. El interés de la buena organización de las obras y de los mismos obreros, hace imprescindible esta medida».

En bien de todos, deseamos que el conflicto tenga fácil y pronta solución.

En la Casa de Socorro

Ayer fueron curados en este benéfico establecimiento:

Miguel Sastre, de 39 años de edad, domiciliado en la calle de la Luz, 14, de una herida incisa en el dedo pulgar de la mano izquierda, que se produjo trabajando.

Catalina Cabanellas, de 39 años, que habita Pólvora, 27, de un esquinque en el dedo pulgar de la mano izquierda, que sacó de una riña que sostuvo.

—María Serra, de 32 años de edad; de una herida incisa en el dedo meñique de la mano derecha, que se produjo con un vaso. Se le tuvo que dar un punto de sutura.

LA HUELGA DE PORTO-PI

Resumen del conflicto

El sábado último, en las obras de la fábrica de abonos químicos de Porto-Pi, al comunicarse a los obreros que el sábado siguiente cesarían muchos de ellos en el trabajo, porque así lo requería la marcha de las obras, muchas brigadas se declararon en huelga y obligaron a otros a tomar idéntica actitud.

Ayer, lunes, gran parte de los obreros no se presentaron al trabajo. Solamente trabajaron unos pocos. Fuerzas de guardia civil y seguridad custodiaban los alrededores de la fábrica en previsión de posibles coacciones.

Anoche estaban reunidas las juntas de los obreros afectos a los trabajos de Porto-Pi para tomar acuerdos sobre el particular. Declárase que se intentaba ir a la huelga general.

Antecedentes

Deseosos de informar detalladamente a nuestros lectores sobre este conflicto y de dar noticias auténticas sobre el caso, ya que algún colega—aludimos al «Correo de Mallorca»—ha querido desvirtuar tendenciosamente los hechos, hemos procurado documentarnos sobre el particular.

Resulta que el pasado jueves, día 7, el Presidente del Sindicato de Albañiles y sus similares de Mallorca, dirigió a don Juan March, propietario de la fábrica, la carta que a continuación publicamos:

Palma de Mallorca 8 de Julio de 1921.

Sr. D. Juan March y Ordinas.

Le comunico en nombre del Sindicato de Albañiles, domiciliado en la Casa del Pueblo, que la promesa que V. hizo a la comisión que con V. se entrevistó no ha sido cumplida.

Todas las juntas directivas que forman este Sindicato y con asistencia de los delegados en las obras de Porto-Pi han acordado manifestarle que si el sábado próximo no se paga los 50 céntimos extraordinarios a partir de la fecha en que la comisión se entrevistó con V., a todos los obreros que no cobren esta cantidad, el lunes próximo no entrará nadie al trabajo.

Hay tiempo de evitar este posible conflicto; espero de V. cumplirá la promesa antes de tomar estas energéticas medidas, que nosotros somos los primeros en lamentar.

Viva V. muchos años.—El Presidente, Igañacó Ferretjans.

El señor March, el día siguiente, viernes, por la tarde, contestó en estos términos:

«Acuso recibo de la comunicación que usted me dirige con fecha de hoy en representación del Sindicato de Albañiles.

Me interesa hacer constar primeramente respecto a los contratos de las obras que se efectúan en Porto-Pi, que es, ha sido y continuará siendo costumbre el ajustar los convenios en dicho sitio, cosa que, repetida y reiteradamente, tengo dicho a ustedes en cuantas entrevistas hemos celebrado; a ello me atengo.

Aparte de lo expuesto, siempre ha sido norma mía atender indicaciones de los representantes del proletariado, y a este objeto y apesar de aquel propósito, no tuve inconveniente en acceder al deseo de usted de aumentar 0'50 pesetas por la distancia de Palma a Porto-Pi a los que se encontraran en el caso de servir un contrato preestablecido con los patronos albañiles de esta ciudad, entre otras razones para que nadie pudiera invocar, en perjuicio de los obreros albañiles, maestros y peones, este precedente.

Convinimos en que me enteraría de los que estaban en este caso, y se me contesta por mis encargados que sus representantes cobran todo el jornal correspondiente. Además fué objeto de indicación mía el que ustedes me presentarían una lista de los que se hallasen en este caso de solicitar las 0'50 pesetas y no fueran atendidos, lista que no he recibido aún. Por tanto estoy donde estaba en el mantenimiento de mi promesa y de mi palabra.

Ahora bien: ante el oficio que recibo y al cual contesto, parece ser que todos, los obreros peones, los que hacen múltiples trabajos de cantería, transporte de mercancías etc., etc., piden un aumento general de 0'50 pesetas. Y esto, seriamente hablando, no es lo conveniente; porque si no ¿a qué vendría la lista que pedí, ¿a qué

vendría mi pregunta a los encargados del trabajo para que me dijeran que albañiles, maestros y peones están en el caso que nosotros discutimos?

Conste pues que ese aumento general no ha sido concertado ni prometido.

Otro orden de consideraciones merece el que moleste la atención de usted y sus representados mediante esta contestación y es el siguiente: He podido comprobar, que las obras (como norma general), en Porto-Pi, no rinden el trabajo en proporción, ni relativa con el tiempo que se invierte, demorándose en demasía la labor allí emprendida; producto sin duda de poca premeditada organización. Y como necesito regularizar el tiempo con la obra y a la vez descartar la urgente de la que pueda tener demora, como también variar de proceder en cuanto al arriendo de servicios que estimo mejor ajustarlos a un mas acertado plan, proponiéndome dar destajos y subastas en periodos convenientes, les prevengo que tenía dadas órdenes para que se avisara el sábado próximo a los trabajadores afectos a estas obras (que quiero o regularizo) para que el sábado subsiguiente buscaran trabajo ya que no sería posible sostenerlos en Porto-Pi en la forma actual.

Lamento que coincida esta medida con el anuncio de la huelga, que en mi concepto indebidamente se me plantea; pero, respetando vuestra decisión y aun deseando evitarla, y remarcando el propósito de cumplirlos lo ofrecido, no puedo menos de manifestarles lo que, en cuanto al cese del trabajo y sus variantes de gran parte de las obras, tengo ya resuelto y que el próximo sábado será, en la forma expuesta, avisado a dichos obreros.

Manteniendo mis ofertas y dispuesto a aclararlas y sosteniendo mis resoluciones, saluda a ustedes su afmo.»

De conformidad con el texto de esta carta, el sábado a las dos, se notificó a los obreros aludidos que el sábado siguiente, debiendo reformarse los servicios de las obras, cesaban los obreros en su trabajo, por tener que proceder a nueva organización.

Entonces la mayoría de los obreros a quienes no afecta la generalización del aumento de 50 céntimos diarios solicitado por el Sindicato de albañiles se declararon acto seguido en huelga y obligaron a las demás brigadas a secundarles en su actitud.

Rectificando una falsa información

Aquí, en honor a la verdad, importa rectificar rotundamente la malévola información que publicó, ayer al mediodía, el «Correo de Mallorca», en la que se decía:

«Lo ocurrido fué lo siguiente, según nos ha manifestado esta mañana en la inspección de Vigilancia, ante el personal de policía, uno de los obreros que trabajan en dichas obras».

Expone después el «Correo de Mallorca» los hechos, no manifestados por la Inspección de Vigilancia ni por el personal de Policía, sino por uno que dijo ser obrero de dicha fábrica.

El preámbulo que a su información considera necesario nuestro colega puede dar al público la medida en que el mismo cronista apreció la veracidad de su relato.

Su tendencia queda clara y manifiesta, si estando en la Inspección de Vigilancia y ante el personal de policía, el reporter prescinde o no cuadran a sus propósitos, los informes oficiales y verídicos, y acude a la de una parte que por serlo deja ya de ser imparcial.

El verdadero relato de cuanto ha sucedido se refleja claramente de las cartas que acabamos de copiar.

El señor March acudió a las obras, habiéndolo largo tiempo con los obreros y dispuso que se le pagase a todos el día entero aunque sólo trabajaron por la mañana.

No hubo voces, ni violencias, ni amenazas, como se ha pretendido.

El Sindicato de albañiles no ha contestado a la carta-respuesta del señor March que le dirigió el pasado viernes por la tarde. Como ya hemos dicho, ayer no se presentaron la mayoría de los obreros al trabajo y se amenaza con la huelga general. Esto es todo, hasta ahora.

OBRAS DE PEDRO FERRER GIBERT

Broza	2'00 ptas.
Visiones de Mallorca (Portada de S. Rusiñol)	2'00 »
Noche-Buena	1'00 »
Tardes del Jardín (Ilustraciones de Caffaro y Cuchi)	2'00 »
De Turismo-Mallorca (Portada de E. Meifren)	2'00 »
Flirt (Portada de Tórtola Valencia. Caricatura de Meifren. Ilustraciones de Montenegro)	2'50 »

Estas obras se hallan en venta en las principales librerías.

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Constitución (Borne) 48-1.º

Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre

Carreras militares, Ingeniería y Matemáticas

Fundada en 1916

Resumen del resultado obtenido en las convocatorias militares en los años 1917 a 1920

En Infantería, 12 plazas. En Artillería, 11 plazas (con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919). En Ingenieros, 1 plaza. En Intendencia, 1 plaza.

Resultado en la convocatoria del año actual

APROBARON TODOS LOS EJERCICIOS

En Infantería. —Don Francisco Vanrell y Don Antonio Bonet.
En Artillería. —Don Gabriel Morell, Don Juan Pons y Don Antonio Bonet.
En Ingenieros. —Don Enrique Alcover (con el n.º 7 y con 8 meses de preparación).

APROBARON EL PRIMER GRUPO COMPLETO

En Infantería. —Sres. Nicolau, Simonet, Clar, Servera, Soriano, Garcias, Homar, Sitjar, Font, Truyols y Qués TOTAL 11
En Artillería. —Sres. Ramis de Aireflor, Villalonga Blanes, Palmer, Nicolau, Simonet, Clar, Servera, Soriano, Garcias, Homar, Sitjar, Font, Truyols y Qués TOTAL 14
En Ingenieros. —Sres. Simonet, Sitjar, Palmer, Rodriguez, Alcover y Cardó TOTAL 6
En Caballería. —Sres. Villalonga Blanes y Ramis de Aireflor TOTAL 2
En Intendencia.—Sres. Jaume y Cerdó TOTAL 2

Para Octubre nuevo y espacioso local Académico con jardín, Gimnasio cubierto y salas de estudio.
Para Informes y reglamentos, HARINA, 4-2.º
Curso de verano (Matemáticas) empezará el 15 Julio 9 mañana.

Curso Oficial, empezará en 15 Septiembre

GANGA Automovilistas y Motociclistas

Automovil moderno en perfecto estado casi nuevo, seis cilindros, cinco asientos, 16/20 H. P. equipado con magneto BOSCH, carburador ZENITH, faros, dinamo, llantas cambiables. Una de recambio se vende por 8,500 pesetas a toda prueba.

Motocicleta marca READING STANDARD, dos cilindros con sidecar, dos plazas, fuerza 10 H. P. con magneto, tres cambios velocidades, Se vende por 3,800 pesetas.

Motocicleta marca HARLEY DAVIDSON, dos cilindros con sidecar, un asiento magneto BOSCH, tres cambios velocidades, embrague. Se vende por 3,300 pesetas.

Motocicleta marca DOUGLAS, dos cilindros, fuerza 2 3/4, H. P. Se vende por 1,200 pesetas.

Motocicleta marca INDIAN, dos cilindros, fuerza 7, H. P. con sidecar, dos plazas, cambios de velocidades embrague y magneto. Se vende por 2,400 pesetas.

Motocicleta marca HERCULES, un cilindro, fuerza 4. H. P. carburador ZENITH, magneto BOSCH, tres cambios velocidades y embrague. Se vende por 1,500 pesetas.

Informes: **A. Biliboni-Avenida Alejandro Rosselló, 17**

FILFORT

ES EL MEJOR HILO SEDA PARA COSER CALZADO

Pidase en todas las buenas mercerías y almacenes de curtidos de Palma.
Para muestras y pedidos directos, a su representante

D. PABLO SOLÉ, Carmen, 61-2.º—PALMA